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ПОДДЕРЖКА И РАЗВИТИЕ 
ИНСТИТУТА СЕМЬИ 
И ПРОФИЛАКТИКА 
СОЦИАЛЬНОГО СИРОТСТВА 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 30 ноября 2020 года 

провела заседание Совета при Президенте Российской Федерации по 

реализации государственной политики в сфере защиты семьи и де-

тей. Темой заседания возглавляемого ею Совета, прошедшего в ре-

жиме видео-конференц-связи, стала «Поддержка и развитие института 

семьи и профилактика социального сиротства».

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём выступле-
нии отметила, что после принятия 
поправок в Конституцию Россий-
ской Федерации Совет при Президен-
те Российской Федерации по реали-
зации государственной политики в 
сфере защиты семьи и детей во мно-
гом приобрёл новое качество. «Мы 
не только осуществляем обществен-
ный контроль за мероприятиями Де-
сятилетия детства, но, по сути, явля-
емся важным «мозговым центром», 
главной площадкой, на которой фе-
деральные органы власти, регионы, 
эксперты, родительское сообщество 
встречаются, чтобы вместе вырабо-
тать предложения, которые мы затем 
направляем главе государства», – ска-
зала В.И. Матвиенко.

Как подчеркнула Председатель Со-
вета Федерации, Конституция Рос-
сийской Федерации чётко определяет, 
что дети – это наш государственный 
приоритет, наша главная ответствен-
ность и самая большая ценность.

В.И. Матвиенко отметила, что Пре-
зидент Российской Федерации В.В. 
Путин практически в каждом своём 
обращении, в каждом решении дела-

ет акцент на поддержке подрастающе-
го поколения, поддержке семьи. Это – 
и так называемые путинские выплаты 
на детей, и индексация материнско-
го капитала, и горячие завтраки для 
младших школьников, и многое-мно-
гое другое.

Но самое главное, считает Предсе-
датель Совета Федерации, что созда-
ние семьи, забота о детях сегодня без 
всякого преувеличения становятся в 
России настоящей объединяющей на-
циональной идеей, которая поддержи-
вается гражданами независимо от их 
профессии, возраста, политических 
или религиозных убеждений. Такая 
поддержка и внимание общества озна-
чают, что государству, органам власти 
всех уровней при реализации семей-
ной политики прежде всего необхо-
димо опираться на мнение граждан, 
слушать и слышать их, принимать те 
решения, которых реально ждут в рос-
сийских семьях.

В.И. Матвиенко напомнила, насколь-
ко остро стояла проблема сиротства в 
России в 1990-е годы, когда сотни тысяч 
детей остались без попечения родите-
лей. Общими усилиями эту тенденцию 
удалось переломить, и за последние 15 

лет число детей-сирот у нас сократи-
лось более чем в четыре раза, сказала 
она. Но само явление социального си-
ротства, то есть сиротства при живых 
родителях, к сожалению, ещё сохра-
няется. «Тема очень чувствительная и 
крайне актуальная. Сегодня в нашем 
обществе активно и зачастую весьма 
эмоционально обсуждаются вопросы, 
которые касаются процедуры отобра-
ния ребёнка из семьи, условий содер-
жания в детских домах, механизмов 
постинтернатного сопровождения», – 
сказала В.И. Матвиенко. 

По мнению Председателя Совета 
Федерации, каких-то универсальных 
рецептов здесь быть не может, нуж-
но действовать крайне аккуратно, не 
рубить сплеча. Но ту систему, кото-
рая сложилась на сегодняшний день, 
пора совершенствовать, делать её 
более справедливой по отношению к 
детям, родителям, более понятной и 
открытой.

Сейчас полномочия по поддержке 
семьи и детства распределены между 
различными министерствами и ве-
домствами. Минтруд России занима-
ется вопросами социальной защиты. 
За Министерством просвещения Рос-
сийской Федерации закреплены опе-
ка, попечительство и профилактика 
безнадзорности. В работе с семьёй 
также задействованы Министерство 
здравоохранения Российской Феде-
рации, Министерство внутренних дел 
Российской Федерации, другие ведом-
ства. «Получается, что какой-то еди-
ной «точки входа», единого центра 
управления семейной политикой на 
федеральном уровне у нас сейчас про-
сто нет», – сказала В.И. Матвиенко.

При этом, добавила она, есть успеш-
ные примеры в ряде регионов, когда 
создаётся, условно говоря, «мини-
стерство семьи», на которое замыка-
ется вся работа, и число социальных 
сирот вскоре ощутимо сокращается. 
Такой опыт есть в Республике Баш-
кортостан, Астраханской, Томской 
областях, ряде других субъектов Рос-
сийской Федерации.

В.И. Матвиенко выразила уверен-
ность, что подобные региональные 
практики нужно брать на вооруже-
ние в масштабе всей страны. Ника-
ких дополнительных структур при 
этом создавать не нужно – достаточ-
но лишь грамотно перераспределить 
полномочия и определить одного от-
ветственного, профессионального 
исполнителя.

«В качестве структуры, которая мог-
ла бы взять на себя комплексное ад-
министрирование вопросов семей-
ной политики, стоит рассмотреть 
Министерство труда и социальной 
защиты Российской Федерации, ко-
торое во главе с Антоном Олегови-
чем Котяковым достойно отработало 
все задачи по поддержке граждан, в 
том числе семей с детьми, в период 
пандемии», – сказала В.И. Матвиенко.

В связи с этим В.И. Матвиенко, пред-
ложив переименовать министерство в 
Министерство труда, социальной за-
щиты и семейной политики, сказала: 
«Давайте подумаем над этим, взве-
сим все за и против и от имени наше-
го Совета выйдем с соответствующим 
предложением».

Кроме того, по мнению Председате-
ля Совета Федерации, настало время 
сформировать прочную законодатель-
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ную платформу для современного и 
эффективного сопровождения семей. 
«За последние годы мы видели целый 
ряд попыток реформирования семей-
ного законодательства, но далеко не 
всегда они получали поддержку об-
щества. Во многом это происходило, 
потому что вместо комплексных ре-
шений предлагались узконаправлен-
ные, точечные изменения, которые 
нередко создавали новые правила, 
нормы и ограничения, а значит, ус-
ложняли жизнь семьям», – полагает 
В.И. Матвиенко.

«Считаю, что такое «латание дыр» 
нужно прекращать», – сказала Пред-
седатель Совета Федерации, отметив, 
что на основе статей Конституции 
Российской Федерации, касающих-
ся защиты семей, нужно системно 
совершенствовать законодательную 
базу. «Нашему Совету, уверена, здесь 
также есть, что предложить», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации за-
тронула вопрос работы органов опе-
ки. По её словам, в массовом созна-
нии не без помощи телевидения и 
сети Интернет за ними закрепилась 
репутация бездушной, чуть ли не ре-
прессивной структуры. Часто звучат 
обвинения в некомпетентности, не-
обоснованном отобрании детей. При 
этом одновременно их же критикуют 
за попустительство и медленную ре-
акцию на проблемы.

«Конечно, зачастую ругают за дело. 
Но важно понимать, в чём кроются 
причины таких перегибов. Наш ана-

лиз показывает, что основными при-
чинами неэффективной работы орга-
нов опеки являются перегруженность 
полномочиями, слабая система про-
фессиональной подготовки, низкий 
уровень оплаты труда и, как след-
ствие, кадровый голод», – заметила 
В.И. Матвиенко.

В связи с этим необходимо предпри-
нять шаги для совершенствования ра-
боты органов опеки и попечительства. 
Речь идёт об уточнении полномочий, 
разработке программ высшего об-
разования для специалистов опеки, 
об определении стандартов их дея-
тельности, отвечающих требовани-
ям времени.

В.И. Матвиенко также коснулась 
первопричин социального сиротства, 
среди которых – неблагополучие ро-
дителей, их неустроенность в жизни. 
Для сохранения семей, для того чтобы 
дети не оказывались в приютах, нуж-
но бороться с бедностью, возвращать в 
общество тех, кто ведёт асоциальный, 
маргинальный образ жизни, дать им 
шанс найти работу.

«Здесь весомую роль может сыграть 
социальный контракт – эффективный 
механизм поддержки граждан, ока-
завшихся в сложной жизненной ситу-
ации. Сегодня он доступен в 21 регио-
не и в целом достаточно востребован. 
Начиная со следующего года эта про-
грамма будет охватывать все субъек-
ты Российской Федерации», – сообщи-
ла Председатель Совета Федерации.

По мнению В.И. Матвиенко, помимо 
чисто экономических мер, нужно не за-

бывать и про формирование в обществе 
комфортной, гуманной атмосферы, в 
которой хочется создавать большие и 
дружные семьи. «Нам нужен настоя-
щий культ семьи, когда успех челове-
ка связывают не только и не столько с 
уровнем заработка и продвижением по 
карьерной лестнице, а прежде всего с 
семейным благополучием», – подчер-
кнула Председатель Совета Федерации.

В ходе заседания Заместитель Предсе-
дателя Правительства Российской Фе-
дерации Т.А. Голикова рассказала о ра-
боте Правительства, направленной на 
профилактику и снижение социального 
сиротства, совершенствование систе-
мы опеки и попечительства. Эта работа 
ведётся в рамках проходящего в стране 
Десятилетия детства в координации со 
всеми заинтересованными ведомства-
ми и структурами.

«С начала 2018 года количество де-
тей – сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, сократилось 
на 15 процентов», – отметила Т.А. Го-
ликова. По её словам, эта работа будет 
активно продолжена.

Заместитель Председателя Прави-
тельства Российской Федерации оста-
новилась на вопросах повышения эф-
фективности работы органов опеки и 
попечительства. Она также подробно 
рассказала о государственных мерах 
поддержки семей с детьми. Большую 
роль при этом, сказала Т.А. Голико-
ва, будут играть меры, которые при-
меняются совместно федеральными 
и региональными властями.

Об успешном региональном опыте ре-
ализации политики по поддержке семей 
и детей, профилактике социального си-
ротства проинформировал Глава Респу-
блики Башкортостан Р.Ф. Хабиров. Он 
отметил, что в республике вопросами 
семьи и детей в качестве координирую-
щего органа занимается региональное 
министерство семьи, труда и социаль-
ной защиты. Глава Республики Башкор-
тостан поддержал инициативу Предсе-
дателя Совета Федерации о создании 
единого координирующего органа по 
реализации семейной политики и на 
федеральном уровне.

Министр труда и социальной защи-
ты Российской Федерации А.О. Котяков 
рассказал о повышении объёмов фи-
нансирования национального проекта 
«Демография», выплатах и пособиях для 
семей с детьми. Это, в том числе, спо-
собствовало более спокойному прохож-

дению сложного периода, связанного с 
пандемией, отметил министр. На сегод-
няшний день министерство, по словам 
его главы, уделяет приоритетное вни-
мание вопросам упрощения механиз-
мов и облегчения процедур, связанных 
с получением материнского капитала, 
других выплат и пособий.

Уполномоченный при Президенте 
Российской Федерации по правам ре-
бёнка А.Ю. Кузнецова остановилась на 
вопросах, связанных с совершенствова-
нием работы органов опеки и попечи-
тельства. Она отметила необходимость 
совместных усилий всех ответственных 
структур по мониторингу и повышению 
эффективности этой работы.

В заседании приняли участие Руко-
водитель Администрации Президен-
та Российской Федерации А.Э. Вайно, 
заместитель Председателя Совета Фе-
дерации Г.Н. Карелова, заместитель 
Председателя Государственной Думы 
И.А. Яровая, председатель Комитета 
Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре Л.С. Гумерова, Ми-
нистр просвещения Российской Фе-
дерации С.С. Кравцов, Председатель 
Счётной палаты Российской Федера-
ции А.Л. Кудрин, руководитель Феде-
ральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благопо-
лучия человека А.Ю. Попова, предста-
вители общественных организаций и 
благотворительных фондов.

По итогам работы Совета принято 
решение, нацеленное на дальнейшую 
активную поддержку и развитие ин-
ститута семьи, а также на профилак-
тику социального сиротства.

(Публикуется по материалам Ин-
тернет-сайта Совета Федерации.)
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СОТРУДНИЧЕСТВО СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ПОКАЗАЛО ВЫСОКУЮ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 4 декабря 2020 года 

провела ежегодное совещание со статс-секретарями – заместителями 

руководителей федеральных органов исполнительной власти. Темой ме-

роприятия, прошедшего в формате видео-конференц-связи, стали при-

оритетные направления законодательной деятельности и задачи органов 

государственной власти Российской Федерации в 2021 году.

В своём выступлении Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко 
отметила, что это совещание – хоро-
шая возможность обсудить результа-
ты сотрудничества в уходящем году и 
совместно наметить планы на буду-
щее. «Сегодняшнюю встречу можно 
считать в какой-то мере особенной. В 
некотором роде это подведение ито-
гов первого года работы Совета Феде-
рации с Правительством Российской 
Федерации под руководством Михаи-
ла Владимировича Мишустина», – ска-
зала В.И. Матвиенко.

«Наши подходы к вопросам регио-
нального развития совпадают, и мы 
благодарны Михаилу Владимировичу 
за то, как оперативно и эффективно он 

реагирует на запросы субъектов Рос-
сийской Федерации», – продолжила 
В.И. Матвиенко. По её словам, ярким 
примером стал отклик Правительства 
Российской Федерации на ситуацию, 
связанную с правилами маркировки 
в сфере обращения лекарственных 
средств. Когда Совет Федерации ини-
циировал рассмотрение этого вопро-
са, Правительство ответило молние-
носно, процедура маркировки была 
упрощена в кратчайшие сроки. Был 
создан специальный центр, куда долж-
на стекаться вся информация о лекар-
ственном обеспечении в регионах.

«Мы, безусловно, продолжим держать 
эту тему на особом контроле. И рассчи-
тываем, что такое же конструктивное 

взаимодействие будет обеспечено и по 
другим важным направлениям», – подчер-
кнула Председатель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко отметила, что со-
трудничество Совета Федерации и 
Правительства показало высокую эф-
фективность в период пандемии. Опе-
ративно была оказана поддержка граж-
данам, регионам, экономике в целом. 
«Многие наши предложения были уч-
тены в Общенациональном плане дей-
ствий по восстановлению занятости, 
доходов населения, обеспечению эко-
номического роста, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Плодотворным также стало 
сотрудничество в период подготовки 
Единого плана по достижению нацио-
нальных целей развития».

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что по итогам февральского 
совещания с М.В. Мишустиным уда-
лось продвинуться по целому ряду на-
правлений. Большинство предложе-
ний, высказанных на этой встрече, 
либо уже реализованы, либо находятся 
в стадии проработки. «Мы благодарны 
за принятие решения о реформирова-
нии институтов развития, также поддер-
живаем проведение административной 
реформы, – сказала В.И. Матвиенко. – 
Серьёзные подвижки есть в деле уста-
новления единой системы оплаты 
труда педагогов. В частности, недав-
но был принят закон об оплате труда 
работников государственных и муни-
ципальных учреждений». Следующим 
шагом, считает В.И. Матвиенко, может 
стать увеличение доли должностных 

окладов в зарплате педагогических 
работников.

Также нужно продолжать системную 
работу по борьбе с контрафактом бу-
тилированной питьевой воды, сказала 
Председатель Совета Федерации. Она 
напомнила, что есть поручение Прези-
дента Российской Федерации касатель-
но её маркировки. «Эту тему мы, что 
называется, не отпустим и будем до-
биваться, чтобы рынок питьевой воды 
наконец очистился от подделок и фаль-
сификата», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации от-
метила необходимость снижения НДС 
либо принятия других мер реальной 
поддержки отечественных цветово-
дов. По её словам, отрасль находится 
в тяжёлом положении и пандемия его 
только усугубила.

В уходящем году, сообщила В.И. Мат-
виенко, в тесном контакте с Прави-
тельством продолжилась работа по 
продвижению законов, направленных 
на развитие экономики. Они касались 
реформирования контрольно-надзор-
ной деятельности, защиты капиталов-
ложений и поддержки инвестицион-
ной активности в Арктической зоне.

«Также благодарим Правительство 
за поддержку нашего совместного с 
Государственной Думой законопроек-
та о дистанционной работе, который 
приобретает особую актуальность 
в нынешних реалиях. Закон должен 
вступить в силу с 1 января будуще-
го года, потребуется своевременный 
выпуск подзаконных актов, разъяс-
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нительных писем. Необходим будет и 
системный мониторинг его примене-
ния. Просим Минтруд России активно 
координировать эту работу», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации 
подчеркнула, что фундаментом для 
достижения национальных целей раз-
вития страны служит грамотное фи-
нансово-бюджетное планирование, 
которое возможно только при слажен-
ном взаимодействии всех органов го-
сударственной власти. Именно такое 
сотрудничество законодателей с Пра-
вительством было обеспечено в ходе 
подготовки бюджета.

«Важно, что главный финансовый 
документ страны предусматривает в 
полном объёме выполнение всех со-
циальных обязательств перед граж-
данами. Однако, учитывая расходы 
на борьбу с пандемией, у регионов 
объективно могут возникнуть труд-
ности с обеспечением сбалансиро-
ванности бюджетов. Необходимо 
продолжить оказывать им точечную 
финансовую поддержку», – считает 
В.И. Матвиенко.

Кроме того, продолжила Председа-
тель Совета Федерации, нужно окон-
чательно разобраться со сроками 
рассмотрения отчёта об исполнении 
бюджета. «Знаем, что в Правительстве 
уже подготовлен соответствующий за-
конопроект, – сказала В.И. Матвиен-
ко. – Предполагается, что с 2022 года 
обе палаты парламента смогут рас-
смотреть годовой отчёт в ходе весен-
ней сессии». По её мнению, это хоро-
шая инициатива, но в данном случае 
тянуть не стоит и на новый срок пред-
ставления отчёта можно было бы пе-
рейти уже со следующего года.

Ещё одной ключевой задачей, пола-
гает В.И. Матвиенко, является обеспе-
чение экологического благополучия. 
Ряд проблем в этой сфере остаются 
нерешёнными. «Имеются нарекания к 
федеральному проекту по формирова-
нию комплексной системы обращения 
с коммунальными отходами. Вызыва-
ет вопросы начисление платежей за их 
вывоз, – сказала В.И. Матвиенко. – По-
нимаем, что есть немало подводных 
камней и объективных трудностей, 
но вместе с тем просим Минприро-
ды России энергичнее наводить здесь 
порядок».

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, не менее важна и системная 

работа по решению проблем в лесной 
отрасли. По поручению Президента 
Правительством утверждена «дорож-
ная карта» по наведению порядка в 
этой сфере, совершенствованию лес-
ного законодательства. Свой вклад 
внесла межведомственная рабочая 
группа под руководством заместите-
ля Председателя Совета Федерации 
Ю.Л. Воробьёва. Большинство под-
готовленных ею предложений наш-
ли отражение в Плане мероприятий 
Правительства.

«Рассчитываем также, что принятое 
по итогам «правительственного часа» 
на эту тему постановление палаты уско-
рит реализацию этих решений», – отме-
тила В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации 
также обратила внимание профиль-
ных ведомств на необходимость до-
работки системы экологического мо-
ниторинга, которая должна работать 
на предупреждение катастроф, анало-
гичных произошедшей в Норильске и 
других. «Реализацию постановления, 
принятого по итогам парламентско-
го расследования разлива нефтепро-
дуктов в Норильске, мы держим на 
жёстком, буквально ежедневном кон-

троле, – сказала В.И. Матвиенко. – В 
очередной раз подчёркиваем – бизнес 
должен осознать свою социальную от-
ветственность, чтобы впредь таких 
ситуаций не повторялось».

В.И. Матвиенко также затронула си-
стемную проблему подготовки подза-
конных актов. По её словам, сейчас 
благодаря личной позиции Предсе-
дателя Правительства Российской 
Федерации М.В. Мишустина и пред-
метной работе Заместителя Предсе-
дателя Правительства Д.Ю. Григо-
ренко ситуация коренным образом 
изменилась, заметно выросла дисци-
плина министерств и ведомств. «Но 
окончательную точку в этом вопро-
се ставить пока рано. В связи с этим 
предлагаю вернуться к теме создания 
автоматизированной системы подза-
конных актов с подключением к ней 
электронных ресурсов Совета Феде-
рации и Государственной Думы», – 
добавила она.

Высокий статус статс-секретарей, 
отметила Председатель Совета Фе-
дерации, налагает на них особую от-
ветственность. «Вы не только должны 
глубоко погружаться в работу своих 
министерств и ведомств, глубоко раз-

бираться с каждым законом, какой бы 
темы он ни касался, но и находиться 
в постоянном контакте с профиль-
ными комитетами палат парламен-
та, – сказала В.И. Матвиенко. – Очень 
важно отчётливо понимать причины 
проблем «на земле», разбираться в 
вопросах, которые сегодня волнуют 
регионы».

В ходе совещания Председатель Со-
вета Федерации подчеркнула, что 
Национальный план действий – это 
основной документ, который позво-
лит преодолеть последствия панде-
мии. Она обратила внимание на то, 
как ведётся контроль за реализацией 
плана действий. Ряд пунктов плана 
заморожен и не получает практиче-
ской реализации. Важно, чтобы был 
постоянный контроль, отчётность и 
понимание, как движемся по реали-
зации плана.

Заместитель Председателя Прави-
тельства Российской Федерации – Ру-
ководитель Аппарата Правительства 
Российской Федерации Д.Ю. Григо-
ренко в своём выступлении рассказал 
о реализации мер по восстановлению 
экономики в сложный для страны пе-
риод, совершенствованию законо-
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проектной деятельности. По его сло-
вам, были очень жёстко установлены 
сроки подготовки всех намеченных 
законопроектов, введена система 
цифровизации их прохождения, пер-
сональной ответственности.

Д.Ю. Григоренко предложил син-
хронизировать электронные систе-
мы Правительства и законодателей 
для отслеживания прохождения зако-
нопроектов в режиме реального вре-
мени, оперативного учёта предложе-
ний по корректировке, поступающих 
со стороны парламентариев. Также, 
подчеркнул Д.Ю. Григоренко, в ны-
нешнем году налажена, системно и 
ритмично идёт работа по подготовке 
нормативно-правовых актов.

Первый заместитель Председателя 
Государственной Думы А.Д. Жуков 
отметил, что в нынешнем году суще-
ственно улучшилось взаимодействие 
между парламентариями и Прави-
тельством – с точки зрения планиро-
вания, сроков подготовки и прохож-
дения законопроектов, подготовки 
нормативно-правовых актов. А.Д. Жу-
ков остановился также на приорите-
тах законотворческой работы до кон-
ца нынешнего года и в предстоящую 
весеннюю сессию.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Н.А. Журавлёв затронул 
вопросы реализации Общенацио-

нального плана действий, обеспечи-
вающих восстановление занятости и 
доходов населения, рост экономики 
и долгосрочные структурные измене-
ния в экономике.

«Меры Общенационального плана 
предусматривают в том числе разви-
тие контрактной системы, что очень 
важно для снятия барьеров, особенно 
для субъектов малого и среднего пред-
принимательства, – сказал Н.А. Журав-
лёв. – Реализации многих из них мо-
жет способствовать принятие второго 
оптимизационного пакета изменений 
в 44-й закон, который мы очень дав-
но ждём».

Кроме того, заместитель Председа-
теля Совета Федерации предложил 
усилить в законодательстве о кон-
трактной системе право заказчика 
переуступать обязательство. А до вне-
сения таких изменений – поручить 
Министерству финансов Российской 
Федерации дать разъяснения о воз-
можности использования механизма 
факторинга в госзакупках.

Н.А. Журавлёв также остановился 
на вопросе государственных гаран-
тий в качестве обеспечительного, за-
щитного механизма для целого ряда 
отраслей экономики и теме перехода 
на оказание государственных услуг в 
цифровом виде, обеспечении возмож-
ности получения гражданами госус-

луг через инфраструктуру негосудар-
ственных организаций.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Л.С. Гумерова остановилась на 
вопросах применения электронного 
обучения, дистанционных образова-
тельных технологий при реализации 
образовательных программ. «Весной 
нам оперативно удалось внести изме-
нения в закон об образовании, кото-
рые дали возможность осуществить 
перевод образовательных организаций 
на очное обучение с использованием 
дистанционных технологий, – сказа-
ла Л.С. Гумерова. – Эта вынужденная 
мера позволила обеспечить непрерыв-
ность образовательного процесса, со-
хранить здоровье детей, педагогов и 
родителей».

При этом, отметила глава Комите-
та Совета Федерации по науке, обра-
зованию и культуре, дистанционный 
формат обучения нуждается в допол-
нительной законодательной дона-
стройке. Группой сенаторов доработан 
и внесён проект федерального закона 
в целях разграничения полномочий 
между Минпросвещения России и Ми-
нобрнауки России в части координа-
ции вопросов реализации дистанци-
онных образовательных технологий, 
сказала сенатор. Для его реализации 
очень важной является своевременная 

разработка необходимых нормативно-
правовых актов.

Л.С. Гумерова также коснулась тем 
прохождения законопроектов в сфе-
ре сохранения объектов культур-
ного наследия и интеллектуальной 
собственности.

В ходе обсуждения этой темы В.И. Мат-
виенко призвала до конца осенней сес-
сии принять закон об интеллектуаль-
ной собственности, отметив, что этот 
закон крайне нужен для развития эко-
номики, новых технологий, внедре-
ния интеллектуальной собственности. 
Председатель Совета Федерации напом-
нила, что Совет по интеллектуальной 
собственности при Совете Федерации 
работал над этим документом в тече-
ние пяти лет, пройдены все этапы со-
гласования, получено положительное 
заключение Правительства, Государ-
ственно-правового управления Прези-
дента Российской Федерации, всех ми-
нистерств и ведомств.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по бюджету и финансовым 
рынкам А.Д. Артамонов выступил с 
предложениями по налогообложению 
движимого имущества в целях сохра-
нения налоговых доходов бюджетов 
субъектов Российской Федерации.

Сенатор напомнил, что в 2018 году 
был принят закон об освобождении 
от налогообложения движимого иму-
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щества, основной проблемой реали-
зации которого является отсутствие 
в законодательстве чётких критериев 
разграничения объектов имущества 
на движимое и недвижимое. В связи 
с этим необходимо внести системные 
изменения в Гражданский и Налого-
вый кодексы, другие законодатель-
ные акты.

Отдельно А.Д. Артамонов сказал о 
самой льготе для движимого имуще-
ства, которая, по его мнению, нуж-
дается в пересмотре. Он предложил 
оставить льготу лишь для движимого 
имущества, которое принято на учёт в 
качестве основных средств после 1 ян-
варя 2015 года. «Это предложение 
возникло после нашего мониторин-
га в регионах о результатах действия 
данной льготы, – сказал А.Д. Артамо-
нов. – Цель такого освобождения за-
ключалась в направлении высвобо-
дившихся средств на модернизацию 
производства и новые инвестиции. 
На наш взгляд, этого не произошло».

Комментируя эту тему, В.И. Мат-
виенко отметила, что закон, касаю-
щийся налогообложения всех объек-
тов движимого имущества, создаёт 
серьёзные проблемы бюджетам ре-
гионов в связи с большим объёмом 
выпадающих доходов. Председатель 
Совета Федерации считает необходи-
мым дать чёткое определение для объ-
ектов движимого имущества.

А.Д. Артамонов также затронул тему 
акцизов на табачную продукцию, ко-
торые сейчас в полном объёме по-
ступают в федеральный бюджет. «Ре-
гионам сейчас как никогда нужны 
дополнительные доходные источники 
для наполнения их бюджетов, – сказал 
А.Д. Артамонов. – Поэтому мы пред-
лагаем передать не менее 15 процен-
тов доходов от акцизов на табачную 
продукцию в бюджеты субъектов». По 
словам председателя Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам, это улучшит администриро-
вание акцизов и тем самым увеличит 
налоговые доходы как федерального, 
так и региональных бюджетов.

Первый заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию С.Г. Митин 
дал оценку мер по противодействию 
незаконному обороту пищевой про-
дукции, а также упакованной питье-
вой воды.

Он проинформировал о том, что в 
Совете Федерации создана и действу-
ет рабочая группа по противодей-
ствию незаконному обороту упако-
ванной питьевой воды. В неё вошли 
сенаторы, специалисты отрасли. Это 
получило большой резонанс, активи-
зировало работу в этом направлении 
органов власти, правоохранительной 
системы. Был разработан комплекс 
мероприятий, внесён ряд изменений 
в законодательство.

С.Г. Митин при этом остановился на 
ряде нерешённых вопросов. Среди них 
– отсутствие в ОКВЭД кодов производ-
ства питьевой и природной питьевой 
воды. Кроме того, минеральные лечеб-
ные и лечебно-столовые воды – продукт 
ограниченного потребления, который 
подлежит государственной регистра-
ции и требует наличия специального 
медицинского заключения, однако не 
определён ответственный за это орган 
государственной власти и порядок вы-
дачи и отзыва таких заключений.

Сенатор обратил внимание на низкую 
эффективность государственного кон-
троля за соблюдением качества воды. 
«Решить эти проблемы можно внесени-
ем изменений в Технический регламент 
Евразийского экономического союза и 
созданием Национальной системы про-
слеживаемости», – сказал С.Г. Митин.

По словам первого заместителя пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию, также 
необходимо распоряжение Правитель-
ства Российской Федерации о вклю-
чении упакованной питьевой воды в 
перечень товаров, подлежащих обяза-
тельной маркировке.

Как отметила при обсуждении дан-
ной темы В.И. Матвиенко, Совет Фе-
дерации продолжит мониторинг и 
контроль за ситуацией вокруг произ-
водства бутилированной воды. «Пер-
вый вопрос, на который необходимо 
ответить – кто тот единый орган, от-
вечающий за качество упакованной 
воды», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации вы-
ступила за анализ итогов эксперимента 
по маркировке бутилированной воды, в 
котором участвовало около 90 предпри-
ятий. Она призвала ускорить процессы 
принятия нормативной документации, 
чтобы началась системная работа по 
обязательной маркировке воды в бу-
тылках. «Это тот случай, когда мы го-

рячо поддерживаем маркировку, – ска-
зала В.И. Матвиенко. – Она позволит 
прослеживать путь от источника воды 
до производителя и потребителя».

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности А.В. Ракитин 
остановился на вопросах жилищного 
обеспечения военнослужащих. По его 
словам, накопительно-ипотечная си-
стема жилищного обеспечения воен-
нослужащих хорошо зарекомендовала 
себя и стала отлаженным, эффективно 
работающим механизмом. Сенатор 
предложил проработать организаци-
онные, финансово-экономические и 
технические аспекты включения в дан-
ную систему отдельных категорий со-
трудников заинтересованных силовых 
ведомств.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по экономической полити-
ке А.В. Кутепов рассказал о мерах по 
реализации механизмов защиты и по-
ощрения капиталовложений, включая 
меры нормативно-правового регулиро-
вания указанных вопросов в субъектах 
Российской Федерации.

А.В. Кутепов напомнил, что с 1 апреля 
2020 года вступил в силу Федеральный 
закон «О защите и поощрении капита-
ловложений в Российской Федерации». 
По мнению сенатора, введённый зако-
ном механизм соглашений должен соз-
дать стабильный инвестиционный ре-
жим и гарантии для инвесторов.

«Если говорить об экономическом век-
торе закона, то главное – это инвестиции 
для возобновления экономического ро-
ста в стране. И второе – это инвестиции 
для подъёма экономики субъектов», – 

сказал А.В. Кутепов. По его словам, важ-
но, что в полную силу закон сможет за-
работать только после принятия всех 
подзаконных актов.

В совещании также приняли участие 
статс-секретарь – заместитель Министра 
экономического развития Российской 
Федерации А.И. Херсонцев, замести-
тель Министра финансов Россий-
ской Федерации А.М. Лавров, статс-
секретарь – заместитель Министра 
просвещения Российской Федерации 
А.А. Корнеев, статс-секретарь – заме-
ститель Министра сельского хозяйства 
Российской Федерации И.В. Лебедев, 
статс-секретарь – заместитель руково-
дителя Федеральной службы по надзо-
ру в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека М.С. Орлов, 
статс-секретарь – заместитель Министра 
внутренних дел Российской Федерации 
И.Н. Зубов, статс-секретарь – замести-
тель директора Федеральной службы 
войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации – главнокомандующе-
го войсками национальной гвардии 
Российской Федерации О.А. Плохой, 
первый заместитель Министра эко-
номического развития Российской 
Федерации А.Ю. Иванов, полномоч-
ный представитель Правительства Рос-
сийской Федерации в Совете Федерации 
В.А. Живулин, заместитель Руководите-
ля Аппарата Правительства Российской 
Федерации И.В. Трунин, первый заме-
ститель Председателя Совета Федерации 
А.В. Яцкин, заместитель Председателя 
Совета Федерации Г.Н. Карелова, сена-
торы Российской Федерации.

(Публикуется по материалам Ин-
тернет-сайта Совета Федерации.)



ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW № 10 (\SX[_]` 2020 aY\[)

14 15В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

Приветствуя юных героев, Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко отметила, что их награждение стало 
уже доброй традицией. «Сегодня осо-
бенный, торжественный день, – сказа-
ла В.И. Матвиенко. – Мы чествуем тех, 
кто не остался равнодушным к чужо-
му горю и, подчас рискуя собственной 
жизнью, помог людям, оказавшимся в 
беде. Несмотря на свой возраст, в ми-
нуту опасности вы проявили лучшие 
человеческие качества – сострадание, 
милосердие, стойкость и мужество».

Председатель Совета Федерации 
поблагодарила ребят за их смелость 
и отзывчивость. Отдельное спасибо 

В.И. Матвиенко передала родителям, 
бабушкам, дедушкам, учителям – всем 
тем, кто научил ребят быть неравно-
душными, приходить на помощь лю-
дям и помогать ближним.

Обратив внимание, что встреча со-
стоялась в канун Дня народного един-
ства, Председатель Совета Федерации 
сказала: «Этот праздник напоминает 
о героических страницах истории на-
шей страны и о лучших человеческих 
качествах граждан России: сплочён-
ности, любви и преданности своему 
Отечеству». Она считает важным, что 
эти ценности передаются из поколения 
в поколение. «Поэтому очень симво-

МЕДАЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
«ЗА ПРОЯВЛЕННОЕ МУЖЕСТВО» 
ВПЕРВЫЕ ВРУЧИЛИ 
ДЕТЯМ-ГЕРОЯМ

В Совете Федерации в преддверии Дня народного единства в рамках 

Всероссийского гражданско-патриотического проекта «Дети-герои» 

состоялась седьмая торжественная церемония награждения и чество-

вания детей и подростков, проявивших личное мужество в экстремаль-

ных ситуациях. В этом году детям-героям впервые вручали медаль Со-

вета Федерации «За проявленное мужество».

Мероприятие провёл Совет Федерации совместно с Министерством 

Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычай-

ным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий. Це-

ремония прошла в режиме телемоста с субъектами Российской Фе-

дерации. В нём приняли участие сенаторы Российской Федерации и 

руководители исполнительных и законодательных органов государ-

ственной власти регионов.

лично, – сказала В.И. Матвиенко, – что 
сегодня с нами на связи Герои России, 
пожарные, спасатели, все, кто по зову 
сердца выбрал своей профессией по-
мощь людям».

По словам В.И. Матвиенко, проект 
«Дети-герои» объединил всю нашу 
большую страну. «Только в этом году 
мы получили более 200 представле-
ний о награждении детей и подрост-
ков из 62 субъектов Российской Феде-
рации, – сказала она. – Пандемия не 
позволила нам собраться всем вместе, 
но в каждом регионе обязательно по-
здравят и наградят своих героев».

Председатель Совета Федерации 
подчеркнула, что в 2020 году впервые 
вручается медаль Совета Федерации 
«За проявленное мужество». В.И. Мат-
виенко сказала: «Не сомневаюсь, что 
эта почётная награда не только ста-
нет символом признания подвига, но 
и вдохновит вас на новые большие 
добрые дела».

«Вы уже стали примером для сво-
их друзей и одноклассников, да и для 
многих взрослых. Я искренне желаю, 
чтобы вы и дальше всегда стреми-
лись вперёд и достигали новых вы-
сот», – сказала Председатель Совета 
Федерации.

Герой России, заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации Ю.Л. Воро-
бьёв убеждён, что поступки юных ге-
роев – свидетельство того, что и в наше 

мирное время есть немало примеров 
мужества, смелости, воли, самоотвер-
женности и доброты.

«Таких детей – не единицы и даже 
не десятки, а сотни по всей стране. 
Их поступки заслуживают того, что-
бы о них знали все», – подчеркнул 
Ю.Л. Воробьёв.

Сенатор, являющийся заслужен-
ным спасателем Российской Федера-
ции и идейным вдохновителем ме-
роприятия, сообщил, что за семь лет 
существования Всероссийского граж-
данско-патриотического проекта «Де-
ти-герои» его участниками стали бо-
лее 900 детей и подростков со всех 
регионов России.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности, 
Герой России В.Н. Бондарев назвал 
всех присутствующих на церемонии 
детей настоящими героями. Высту-
пая перед участниками, он поздравил 
с заслуженными наградами юных ге-
роев, проявивших личное мужество в 
экстремальной ситуации.

«Вы сделали огромное дело. Причём 
во многом за нас, за взрослых. Вы – на-
стоящие герои. Не прошли мимо, ис-
полнили свой долг. На таких, как вы, 
должен равняться наш народ. Со вре-
менем, когда вырастете, вы и такие, 
как вы, будете руководить нашим го-
сударством. И страна будет в надёж-
ных руках», – сказал парламентарий.
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В.Н. Бондарев также поздравил не 
только детей, но и их родителей. «Ваши 
отцы и матери научили вас мужеству, 
героизму, неравнодушию. Уверен, вы 
вырастете достойными людьми и на-
стоящими патриотами России», — под-
черкнул сенатор.

Министр Российской Федерации по 
делам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликвидации по-
следствий стихийных бедствий гене-
рал-полковник Е.Н. Зиничев отметил, 
что ребята проявили решимость и от-
вагу, не задумываясь бросившись на 
выручку тем, кто попал в беду. Глава 
МЧС поблагодарил родителей, педаго-
гов, воспитавших в них неравнодушие 
и смелость.

В 2020 году награды Совета Федера-
ции получают 142 ребёнка. Далеко не 
у всех были какие-то навыки спасения. 
Но именно они откликнулись в экс-
тренных ситуациях. Дети спасали лю-
дей из огня, воды, от разъярённых жи-
вотных, предотвращали преступления.

Самая юная участница церемонии 
Ксения Береснева на пожаре спасла 
своего маленького брата. Их кварти-
ра на третьем этаже загорелась, огонь 
отрезал дверь в подъезд. Девочка стала 
звать на помощь. Работающие рядом 
строители не смогли открыть дверь в 
квартиру и растянули под окном одея-
ло, готовясь ловить детей. Ксения выби-
ла стекло, хотя у неё уже горели одежда 
и волосы, схватила брата и вытолкну-
ла его вниз на одеяло. И только потом 

выпрыгнула сама. Дети были госпита-
лизированы в больницу с различны-
ми травмами. Сейчас, к счастью, они 
поправились.

Восьмиклассник Семён Уваров из 
города Санкт-Петербурга в свой день 
рождения гулял по набережной города 
и спас провалившихся под лёд девочку 
и её собаку.

Артём Гилёв шёл из школы и увидел, 
как мужчина с ножом угрожал его со-
седке. Он помог женщине и вызвал 
полицию.

На реке Устье в Борисоглебском 
районе Ярославской области Никита 
Смирнов, Дмитрий Чиковани и Ники-
та Фадеев спасли из воды женщину и её 
несовершеннолетнюю дочь.

Семилетняя Дарья Павлова отдыха-
ла в Крыму, так же как и пятилетний 
мальчик Арсений. Арсений катался на 
самокате и упал в бассейн. Дарья, не 
раздумывая, бросилась в воду и спасла 
не умеющего плавать ребёнка.

Кристине Барановой всего 14 лет. 
Но она не растерялась в ситуации, ког-
да многие взрослые не понимают, как 
действовать: в декабре прошлого года 
вместе с мамой девочка ехала в обыч-
ном пассажирском автобусе, который 
упал с моста и разбился. Кристина не 
только помогла маме выбраться из-под 
обломков, но и вернулась за другими 
пассажирами. Благодаря её действиям 
многих людей удалось спасти, а при-
ехавшие медики смогли организовать 
срочную эвакуацию.

В Саратовской области произошёл 
пожар в частном деревянном доме. 
Антон Солдатенков проезжал мимо 
на мотоцикле и увидел клубы дыма. 
Антон не растерялся, выбил окно и 
помог выбраться женщинам. Моло-
дой человек и дальше помогал по-
жарным бороться с огнём и разби-
рать завалы.

Тимофей Степанов из Республики 
Саха (Якутия) спас на озере отца и 
сына Габышевых. Тимофей уже соби-
рался домой, когда услышал крики о 
помощи. Он увидел тонущих людей и 
вытащил из воды сначала мальчика, 
потом и его отца. На берегу спасён-
ным оказали первую помощь и вы-
звали скорую. Благодаря Тимофею 
обошлось без жертв, никто не погиб.

Давлетхан Агабеков живёт в Хивин-
ском районе в селе Кациль. Он спас 
своего 80-летнего дедушку, на которого 
набросился разъярённый бык. Давлет-
хан не испугался, отогнал животное и 
бросился на помощь. Смелый поступок 
мальчика позволил спасти жизнь его 
любимому дедушке.

В этом году медаль «За проявленное 
мужество» отправлена в 57 субъектов 
Российской Федерации, в том числе в 
Дагестан, Крым, Якутию, города Санкт-
Петербург, Тверь, Тулу, Ярославль и 
другие. Награды отважные школьни-
ки получили в своих регионах из рук 
сенаторов, губернаторов, представи-
телей МЧС.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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490-е заседание Совета Федерации

21 октября 2020 года состоялось 490-е пле-
нарное заседание Совета Федерации, на 
котором было рассмотрено 25 вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Европейской конвен-

ции об отмене легализации докумен-
тов, составленных дипломатическими 
агентами или консульскими должност-
ными лицами»;

«О внесении изменений в статьи 22 
и 48 Федерального закона «О государ-
ственной гражданской службе Россий-
ской Федерации» (о формировании кон-
курсной и аттестационной комиссий 
государственного органа);

«О внесении изменений в статьи 157 
и 1572 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации в части регулирова-
ния порядка изменения размера платы 
за коммунальные услуги, предостав-
ленные с нарушением установленных 
требований»;

«О внесении изменений в отдель-
ные з аконодательные ак ты Рос-
сийской Федерации» (о медицин-
ском осмотре и диспансеризации 
военнослужащих);

«Об упразднении Охотского рай-
онного суда Хабаровского края и об-
разовании постоянного судебного 
присутствия в составе Николаевского-
на-Амуре городского суда Хабаровско-
го края»;

«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и статью 

151 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации» (об установле-
нии ответственности арбитров (третей-
ских судей) за коррупцию);

«О внесении изменения в статью 13 Фе-
дерального закона «О муниципальной 
службе в Российской Федерации» (об 
уточнении круга лиц, имеющих право 
представлять интересы муниципальных 
служащих в профсоюзе);

«О внесении изменений в статью 5 Фе-
дерального закона «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей» 
(о самостоятельном внесении реги-
стрирующим органом в Единый госу-
дарственный реестр юридических лиц 
отдельных сведений о юридическом 
лице);

«О внесении изменений в статью 5 Фе-
дерального закона «Об обеспечении 
единства измерений» (об утверждении 
перечня измерений);

«О внесении изменений в статью 
12 Закона Российской Федерации «О 
торгово-промышленных палатах в Рос-
сийской Федерации» и Федеральный 
закон «О развитии малого и среднего 
предпринимательства в Российской Фе-
дерации» (об отнесении торгово-про-
мышленных палат к инфраструктуре 
поддержки субъектов малого и средне-
го предпринимательства);

«О внесении изменений в статью 
2 Федерального закона «Об особенно-
стях исчисления пособий по временной 
нетрудоспособности и осуществления 

ежемесячных выплат в связи с рожде-
нием (усыновлением) первого или вто-
рого ребёнка» (о продлении периода 
назначения на новый срок отдельных 
социальных выплат без подачи граж-
данами заявлений).

Во время «правительственного часа» с 
докладом на тему «О мерах по совершен-
ствованию государственной политики в 
сфере лесного хозяйства» выступила За-
меститель Председателя Правительства 
Российской Федерации В.В. Абрамченко.

В рамках проводимого на заседании Со-
вета Федерации «времени эксперта» на 
тему «Вакцины – основа микробиологи-
ческой безопасности страны» выступил 
директор ФГБУ «Национальный исследо-
вательский центр эпидемиологии и ми-
кробиологии имени почётного академи-
ка Н.Ф. Гамалеи», академик Российской 
академии наук, профессор А.Л. Гинцбург.

Заместителем Председателя Совета Фе-
дерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации избран Н.А. Журавлёв.

Полномочным представителем Совета 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации в Государственной 
Думе Федерального Собрания Россий-
ской Федерации назначен А.В. Яцкин.

Полномочным представителем Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в Счётной па-
лате Российской Федерации назначен 
С.П. Иванов.

Полномочным представителем Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по взаимодей-
ствию с Уполномоченным по правам 

человека в Российской Федерации на-
значена Е.Б. Алтабаева.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «Об изменениях составов ко-
митетов Совета Федерации», «О мерах 
Правительства Российской Феде-
рации по профилактике правона-
рушений и противодействию пре-
ступности», «О внесении изменений 
в Положение о почётном знаке Совета 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации «За заслуги в раз-
витии парламентаризма», «О внесении 
изменений в Положение о Почётной гра-
моте Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации».
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491-е заседание Совета Федерации

3 ноября 2020 года состоялось 491-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
30 вопросов.

Приняты федеральные конституци-
онные законы: 

«О внесении изменений в Федераль-
ный конституционный закон «О Кон-
ституционном Суде Российской Феде-
рации» (о приведении в соответствие 
с положениями Конституции Россий-
ской Федерации);

«О Правительс тв е  Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в статьи 6 и 
11 Федерального конституционного за-
кона «Об Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации» (о 
приведении некоторых положений за-
конодательства в соответствие с Кон-
ституцией Российской Федерации).

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в Федераль-

ный закон «О прокуратуре Российской 
Федерации» (о приведении некоторых 
положений законодательства в соот-
ветствие с Конституцией Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О безопасности» 
(о приведении некоторых положе-
ний законодательства в соответ-
ствие с Конституцией Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в статьи 1 и 
16 Федерального закона «О федераль-
ной службе безопасности» и статьи 12 
и 17 Федерального закона «О внешней 
разведке» (о приведении некоторых 
положений законодательства в соот-
ветствие с Конституцией Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в статьи 
1 и 21 Федерального закона «О при-
остановлении действия отдельных 
положений Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации и установлении 
особенностей исполнения бюдже-
тов бюджетной системы Российской 
Федерации в 2020 году» (о расшире-
нии механизмов осуществления за-
имствований для муниципальных 
образований);

«О внесении изменений в части 
первую и вторую Налогового кодек-
са Российской Федерации» (о совер-
шенствовании порядка налогообло-
жения контролируемых иностранных 
компаний);

«О ратификации Соглашения между 
Российской Федерацией и Туркмени-
станом о сотрудничестве в области 
безопасности»;

«О ратификации Договора между 
Российской Федерацией и Республи-
кой Индонезией о взаимной правовой 
помощи по уголовным делам»;

«О ратификации Договора между 
Российской Федерацией и Республи-
кой Эквадор о выдаче»;

«О ратификации Соглашения о пен-
сионном обеспечении трудящихся го-
сударств – членов Евразийского эконо-
мического союза»;

«О ратификации Договора о товар-
ных знаках, знаках обслуживания и 
наименованиях мест происхождения 
товаров Евразийского экономическо-
го союза»;

«О ратификации Соглашения между 
Правительством Российской Федера-
ции и Новым банком развития о раз-
мещении Евразийского региональ-
ного центра Нового банка развития в 
Российской Федерации»;

«О ратификации Соглашения о зоне 
свободной торговли между Евразий-
ским экономическим союзом и его 
государствами-членами, с одной сто-
роны, и Республикой Сербией, с дру-
гой стороны»;

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации и Закон Россий-
ской Федерации «О налоговых органах 
Российской Федерации» (о создании 
национальной системы прослежива-
емости товаров);

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (об 
установлении требований к отрасле-
вым системам оплаты труда работни-
ков государственных и муниципаль-
ных учреждений);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в 
Российской Федерации» и статью 2613 

Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации законодательных 
(представительных) и исполнитель-
ных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» (об 
установлении возможности введения 
и использования средств самообложе-
ния граждан на части территории на-
селённого пункта);

«О внесении изменений в статью 
46 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного са-
моуправления в Российской Федера-
ции» (об уточнении проектов муни-
ципальных нормативных правовых 
актов, которые не подлежат оценке 
регулирующего воздействия);

«О внесении изменения в статью 4 
Федерального закона «О теплоснабже-
нии» (о разработке типовых форм до-
кументов, необходимых для подклю-
чения к системам теплоснабжения);

«О внесении изменения в статью 
17 Федерального закона «О ведении 
гражданами садоводства и огород-
ничества для собственных нужд и о 
внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Феде-
рации» (об уточнении порядка прове-
дения ежегодного очередного общего 
собрания).

Во время «правительственного 
часа» с докладом на тему «О ходе ре-
ализации национального проекта 
«Цифровая экономика Российской 
Федерации» выступил Министр циф-
рового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федера-
ции  М.И. Шадаев.

В рамках проводимого на заседании 
Совета Федерации «времени эксперта» 
на тему «Мир в условиях фрагмента-
ции: вызовы и возможности для Рос-
сии» выступил главный редактор жур-
нала «Россия в глобальной политике» 
Ф.А. Лукьянов.

Первым заместителем председате-
ля Комитета Совета Федерации по 
экономической политике утверждён 
Л.Р. Сафин.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «Об изменениях составов ко-
митетов Совета Федерации», «О мерах 
по совершенствованию государствен-
ной политики в сфере лесного хозяй-
ства», «О социально-экономическом 
развитии города Норильска Красно-
ярского края».
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492-е заседание Совета Федерации

18 ноября 2020 года состоялось 492-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
25 вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Протокола об охра-

не промышленных образцов к Евразий-
ской патентной конвенции от 9 сентя-
бря 1994 года»;

«О ратификации Протокола о внесе-
нии изменений в Соглашение между 
Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Армения 
о сотрудничестве в сфере поставок при-
родного газа, нефтепродуктов и необра-
ботанных природных алмазов в Респу-
блику Армения от 2 декабря 2013 года»;

«О внесении изменений в статью 8 
Федерального закона «О социальной за-
щите инвалидов в Российской Федера-
ции» и статью 18 Федерального закона 
«О мобилизационной подготовке и мо-
билизации в Российской Федерации» (о 
предоставлении отсрочки от призыва на 
военную службу по мобилизации граж-
данам, являющимся опекуном или попе-
чителем несовершеннолетнего родного 
брата или несовершеннолетней родной 
сестры);

«О внесении изменения в статью 10 За-
кона Российской Федерации «О недрах» 
(об увеличении срока предоставления 
участков для геологического изучения 
на территории Архангельской области);

«О внесении изменения в статью 3 Фе-
дерального закона «О внесении измене-
ний в часть вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации» (о продлении 
срока действия освобождения от нало-
гообложения налогом на добавленную 
стоимость племенной животноводче-
ской продукции);

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации и отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» 
(о реализации отдельных положений 
основных направлений налоговой 
политики);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации в части налогообложения 
доходов физических лиц, превышаю-
щих 5 миллионов рублей за налоговый 
период»;

«О внесении изменений в главы 262 

и 265 части второй Налогового кодек-
са Российской Федерации и статью 2 
Федерального закона «О применении 
контрольно-кассовой техники при осу-
ществлении расчётов в Российской 
Федерации» (о регулировании отдель-
ных положений патентной системы 
налогообложения);

«О внесении изменений в статью 1 
Федерального закона «О перечислении 
части доходов, полученных Централь-
ным банком Российской Федерации от 
продажи обыкновенных акций публич-
ного акционерного общества «Сбербанк 
России»;

«О внесении изменений в статью 115 
Уголовно-исполнительного кодекса 
Российской Федерации» (о совершен-
ствовании системы и порядка приме-
нения дисциплинарного воздействия 
на осуждённых);

«О внесении изменения в статью 128 
Уголовно-исполнительного кодекса Рос-
сийской Федерации» (о размещении 
разных категорий осуждённых в преде-
лах одной колонии-поселения);

«О внесении изменений в статьи 63 и 
89 Федерального закона «О службе в ор-
ганах внутренних дел Российской Феде-
рации и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (о дополнительных соци-
альных гарантиях сотрудникам органов 
внутренних дел);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации в части исключения указаний 
на минимальный размер оплаты труда».

Во время «правительственного часа» с 
докладом на тему «О развитии внутрен-
него туризма в Российской Федерации» 
выступила руководитель Федерально-
го агентства по туризму З.В. Догузова.

В рамках проводимого на заседании Со-
вета Федерации «времени эксперта» вы-
ступила руководитель образовательного 
фонда «Талант и успех» Е.В. Шмелёва.

Полномочным представителем Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по взаимодей-
ствию с Уполномоченным при Прези-
денте Российской Федерации по правам 
ребёнка назначена М.А. Львова-Белова.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «Об использовании воинско-
го формирования Вооружённых Сил 
Российской Федерации в Нагорном 
Карабахе», «Об изменении состава 
Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и 
государственному строительству», 

«О ходе реализации национального 
проекта «Цифровая экономика Рос-
сийской Федерации», «О внесении 
изменения в статью 188 Регламен-
та Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации», 
«О внесении изменения в пункт 2 
постановления Совета Федерации 
Федерального Собрания Россий-
ской Федерации от 28 октября 2015 
года № 422-СФ «О Совете по вопро-
сам агропромышленного комплекса 
и природопользования при Совете 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации», «О даче 
согласия на привлечение аудитора 
Счётной палаты Российской Федера-
ции Меня Михаила Александровича в 
качестве обвиняемого в совершении 
преступления, его задержание и при-
менение в отношении его меры пре-
сечения в виде запрета определённых 
действий».
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493-е заседание Совета Федерации

2 декабря 2020 года состоялось 493-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
54 вопроса.

Принят Федеральный конституцион-
ный закон «О внесении изменений в 
отдельные федеральные конституци-
онные законы» (о приведении некото-
рых положений законодательства в со-
ответствие с Конституцией Российской 
Федерации).

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Феде-
рации» (о приведении некоторых поло-
жений законодательства в соответствие 
с Конституцией Российской Федерации);

«О Государственном Совете Россий-
ской Федерации»;

«О внесении изменения в статью 7 
части первой Гражданского кодекса 
Российской Федерации» (о приоритете 
Конституции Российской Федерации);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации в части недопущения примене-
ния правил международных договоров 
Российской Федерации в истолковании, 
противоречащем Конституции Россий-
ской Федерации» (о приоритете Консти-
туции Российской Федерации);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о приоритете Конституции 
Российской Федерации);

«О внесении изменения в статью 1 
Уголовно-процессуального кодекса 

Российской Федерации» (о приоритете 
Конституции Российской Федерации);

«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и ста-
тьи 30 и 31 Уголовно-процессуально-
го кодекса Российской Федерации» (об 
установлении ответственности за нару-
шение территориальной целостности 
Российской Федерации);

«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (об 
установлении административной ответ-
ственности за публичные призывы к осу-
ществлению действий, направленных на 
нарушение территориальной целостно-
сти Российской Федерации);

«Об упразднении Карагинского район-
ного суда Камчатского края и образова-
нии постоянного судебного присутствия 
в составе Олюторского районного суда 
Камчатского края»;

«О внесении изменения в статью 6 Фе-
дерального закона «О государственном 
оборонном заказе» (по вопросу плани-
рования закупок по государственному 
оборонному заказу);

«О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (об увеличении срока пре-
доставления бюджетных кредитов на 
пополнение остатка средств на счёте 
бюджета);

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации в части 
регулирования дистанционной (удалён-
ной) работы и временного перевода ра-
ботника на дистанционную (удалённую) 

работу по инициативе работодателя в 
исключительных случаях»;

«О федеральном бюджете на 2021 год и 
на плановый период 2022 и 2023 годов»;

«О ратификации Соглашения о прин-
ципах ведения налоговой политики в 
области акцизов на табачную продук-
цию государств – членов Евразийского 
экономического союза»;

«О ратификации Протокола между 
Правительством Российской Федерации 
и Правительством Аргентинской Респу-
блики о сотрудничестве в области иссле-
дования и использования космического 
пространства в мирных целях»;

«О ратификации Соглашения о мерах 
государства порта по предупреждению, 
сдерживанию и ликвидации незаконно-
го, несообщаемого и нерегулируемого 
промысла»;

«О приостановлении действия ча-
сти 11 статьи 50 Федерального закона 
«О государственной гражданской служ-
бе Российской Федерации»;

«О приостановлении действия части 
первой статьи 40 Федерального зако-
на «О статусе члена Совета Федерации 
и статусе депутата Государственной 
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации» (о приостановлении в 
2021 году индексации размера общего 
месячного фонда оплаты труда помощ-
ников членов Совета Федерации, депу-
татов Государственной Думы);

«О приостановлении действия части 
второй статьи 43 Закона Российской 
Федерации «О пенсионном обеспече-
нии лиц, проходивших военную службу, 
службу в органах внутренних дел, Госу-
дарственной противопожарной службе, 

органах по контролю за оборотом нар-
котических средств и психотропных ве-
ществ, учреждениях и органах уголов-
но-исполнительной системы, войсках 
национальной гвардии Российской Фе-
дерации, органах принудительного ис-
полнения Российской Федерации, и их 
семей»;

«О внесении изменений в статьи 1 и 11 
Закона Российской Федерации «О пенси-
онном обеспечении лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах вну-
тренних дел, Государственной противо-
пожарной службе, органах по контролю 
за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной си-
стемы, войсках национальной гвардии 
Российской Федерации, органах при-
нудительного исполнения Российской 
Федерации, и их семей» (по вопросу 
пенсионного обеспечения граждан, про-
ходивших военную службу по контракту 
в федеральном органе исполнительной 
власти в сфере мобилизационной под-
готовки и мобилизации);

«О внесении изменений в статью 7 Фе-
дерального закона «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (об увеличении 
срока получения статуса центрального 
контрагента);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об ипотечных ценных бума-
гах» (об оптимизации правового регули-
рования института ипотечных ценных 
бумаг);

«О внесении изменения в статью 1 Фе-
дерального закона «О приостановлении 
действия Федерального закона «О базо-
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вой стоимости необходимого социаль-
ного набора»;

«О внесении изменения в статью 401 

Федерального закона «О сельскохо-
зяйственной кооперации» (о пересмо-
тре предельных значений финансовых 
нормативов);

«О внесении изменения в статью 23 За-
кона Российской Федерации «О занято-
сти населения в Российской Федерации» 
(о предоставлении права для женщин, 
находящихся в отпуске по уходу за ребён-
ком до достижения им возраста трёх лет, 
получить профессиональное обучение и 
дополнительное профессиональное об-
разование по востребованным на рын-
ке труда профессиям (специальностям) 
независимо от места их регистрации);

«О бюджете Фонда социального стра-
хования Российской Федерации на 2021 
год и на плановый период 2022 и 2023 
годов»;

«О внесении изменений в статью 333 

Федерального закона «Об обязательном 
пенсионном страховании в Российской 
Федерации» и статью 61 Федерального 
закона «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам обязательного 
пенсионного страхования в части права 
выбора застрахованными лицами вари-
анта пенсионного обеспечения»;

«О бюджете Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации на 2021 год и на пла-
новый период 2022 и 2023 годов»;

«Об ожидаемом периоде выплаты на-
копительной пенсии на 2021 год»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об обязательном меди-
цинском страховании в Российской 
Федерации» (о финансовом обеспече-
нии медицинской помощи, оказыва-
емой федеральными медицинскими 
организациями);

«О бюджете Федерального фонда обя-
зательного медицинского страхования 
на 2021 год и на плановый период 2022 
и 2023 годов»;

«О внесении изменений в статью 12 
Федерального закона «О дополнитель-
ных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей» и отдельные за-
конодательные акты Российской Феде-
рации» (об использовании средств (ча-
сти средств) материнского (семейного) 
капитала в случае отказа от их направ-
ления на формирование накопительной 
пенсии);

«О внесении изменений в статью 151 

Федерального закона «О правовом поло-

жении иностранных граждан в Россий-
ской Федерации» (о совершенствовании 
правового регулирования подтвержде-
ния иностранными гражданами владе-
ния русским языком, знания истории 
России и основ законодательства Рос-
сийской Федерации);

«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (о воз-
можности замены некоммерческим ор-
ганизациям административного штрафа 
предупреждением);

«О внесении изменений в статью 70 
Федерального закона «О государствен-
ной регистрации недвижимости» и ста-
тью 16 Федерального закона «О внесе-
нии изменений в Градостроительный 
кодекс Российской Федерации и от-
дельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (о продлении «дачной 
амнистии»);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об особенностях предостав-
ления гражданам земельных участков, 
находящихся в государственной или му-
ниципальной собственности и располо-
женных на территориях субъектов Рос-
сийской Федерации, входящих в состав 
Дальневосточного федерального окру-
га, и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об установлении возможно-
сти предоставления земельного участка 
гражданину в собственность досрочно);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственной реги-
страции уставов муниципальных об-
разований» и статью 44 Федерального 
закона «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» (по вопросу упро-
щения процедуры регистрации уставов 
муниципальных образований и муници-
пальных правовых актов);

«О внесении изменений в статьи 14 и 
17 Федерального закона «Об оружии» 
(о приведении в соответствие с между-
народными соглашениями и уточнении 
порядка перемещения охотничьего ору-
жия через границу);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об электроэнергетике» и ста-
тью 232 Федерального закона «О тепло-
снабжении» (по вопросам обеспечения 
готовности работников к осуществле-
нию профессиональной деятельности 
в сфере электроэнергетики и сфере те-
плоснабжения и исключения дублирова-
ния полномочий федеральных органов 

исполнительной власти в сфере охраны 
труда);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О концессионных соглаше-
ниях» в части заключения, исполнения 
и изменения концессионных соглаше-
ний в отношении объектов по произ-
водству, передаче и распределению 
электрической энергии» (о концесси-
онных соглашениях, заключаемых в 
отношении объектов по производству, 
передаче и распределению электриче-
ской энергии);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственном контро-
ле за осуществлением международных 
автомобильных перевозок и об ответ-
ственности за нарушение порядка их 
выполнения» (об уточнении особенно-
стей осуществления контроля за осу-
ществлением международных автомо-
бильных перевозок);

«О внесении изменения в статью 2 Фе-
дерального закона «Об официальном 
статистическом учёте и системе госу-
дарственной статистики в Российской 
Федерации» (о дополнении перечня 
субъектов официального статистиче-
ского учёта);

«О внесении изменения в статью 
5 Федерального закона «О рекла-
ме» (об услугах, реклама которых не 
допускается);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о хранении агрохимикатов 
в границах водоохранных зон на тер-
риториях портов);

«О внесении изменения в статью 111 

Федерального закона «О социальной 
защите инвалидов в Российской Феде-

рации» (о предоставлении инвалидам 
технических средств реабилитации без 
привязки к месту жительства);

«О внесении изменений в статью 5 Фе-
дерального закона «О науке и государ-
ственной научно-технической полити-
ке» и статью 103 Федерального закона 
«Об образовании в Российской Федера-
ции» (о предоставлении права бюджет-
ным и автономным учреждениям выс-
шего образования и науки становиться 
участниками ранее созданных хозяй-
ственных обществ или хозяйственных 
партнёрств).

Федеральный закон «О внесении из-
менений в Федеральный закон «О во-
инской обязанности и военной службе» 
(по вопросу присвоения воинского зва-
ния военнослужащему, являющемуся 
педагогическим работником) отклонён 
с созданием согласительной комиссии.

С информацией о результатах рассмо-
трения представленных Президентом 
Российской Федерации для проведения 
консультаций кандидатур на должности 
прокуроров выступил председатель Ко-
митета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государ-
ственному строительству А.А. Клишас.

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О мерах Прави-
тельства Российской Федерации по 
развитию строительной отрасли и мо-
дернизации дорожно-транспортной ин-
фраструктуры» выступил Заместитель 
Председателя Правительства Россий-
ской Федерации М.Ш. Хуснуллин.

Принято постановление Совета Феде-
рации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации «О развитии внутрен-
него туризма в Российской Федерации».
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494-е заседание Совета Федерации

16 декабря 2020 года состоялось 494-е 
пленарное заседание Совета Федерации, 
на котором был рассмотрен 41 вопрос.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в Федераль-

ный закон «О статусе члена Совета 
Федерации и статусе депутата Госу-
дарственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации»;

«О порядке формирования Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации»;

«О внесении изменений в части вто-
рую и четвёртую Гражданского кодек-
са Российской Федерации и признании 
утратившими силу законодатель-
ных актов (отдельных положений за-
конодательных актов) Российской 
Федерации»;

«О внесении изменения в статью 3 
Федерального закона «О гарантиях 
Президенту Российской Федерации, 
прекратившему исполнение своих пол-
номочий, и членам его семьи»;

«О федеральной территории «Сириус»;
«О внесении изменений в статьи 1 и 

2 Федерального закона «Об особенно-
стях исполнения судебных актов, актов 
других органов и должностных лиц, а 
также возврата просроченной задол-
женности в период распространения 
новой коронавирусной инфекции»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О воинской обязанности и 

военной службе» (по вопросу присво-
ения воинского звания военнослужа-
щему, являющемуся педагогическим 
работником);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О техническом регули-
ровании» и Федеральный закон «О 
внесении изменения в статью 4 Зако-
на Российской Федерации «О защите 
прав потребителей» (по вопросу уста-
новления правовых механизмов при-
знания недействительными деклара-
ций о соответствии и сертификатов 
соответствия);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-комму-
нального хозяйства» (об обеспечении 
ускоренной реализации субъектами 
Российской Федерации региональных 
адресных программ по переселению 
граждан из аварийного жилищного 
фонда);

«О публично-правовой компании 
«Единый заказчик в сфере строитель-
ства» и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в статью 52 
Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации»;

«О внесении изменения в статью 7 
Федерального закона «О националь-
ной платёжной системе» (об установ-
лении возможности пополнения транс-

портных и школьных карт наличными 
денежными средствами);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации в части введения обеспе-
чительных мер, направленных на со-
хранение имущества субъекта стра-
хового дела в целях исполнения его 
обязательств»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О синдицированном кре-
дите (займе) и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» и отдельные за-
конодательные акты Российской Фе-
дерации» (об уточнении механизмов 
управления залогом и порядка взаи-
модействия кредиторов синдиката);

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (о зачислении 
штрафов за несоблюдение законода-
тельства о внесении платы за проезд 
по платной автомобильной дороге 
общего пользования федерального 
значения);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О закупках товаров, 
работ, услуг отдельными видами 
юридических лиц» (об установле-
нии требований к содержанию и со-
ставу заявки на участие в закупке, 
участниками которой могут быть 
только субъекты малого и среднего 
предпринимательства);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О таможенном регулиро-
вании в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Фе-
дерации» и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (об 
уточнении полномочий государствен-
ных органов Российской Федерации и 
регулировании отдельных вопросов 
расчёта и применения вывозных та-
моженных пошлин);

«О внесении изменений в статью 
33333 части второй Налогового кодек-
са Российской Федерации и статью 2 
Федерального закона «О внесении из-
менений в главу 253 части второй На-
логового кодекса Российской Феде-
рации» (о регулировании отдельных 
вопросов взимания государственной 
пошлины);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственном регу-
лировании производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции и об огра-
ничении потребления (распития) ал-
когольной продукции» и отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об обязательной маркиров-
ке алкогольной продукции федераль-
ными специальными марками);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации по вопросам создания и обе-
спечения функционирования инфор-
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мационной системы «Одно окно» в 
сфере внешнеторговой деятельности»;

«О внесении изменений в статьи 1 и 
8 Федерального закона «О закупках то-
варов, работ, услуг отдельными видами 
юридических лиц» (о распространении 
положений Федерального закона на за-
купки, осуществляемые региональны-
ми операторами по обращению с твёр-
дыми коммунальными отходами);

«О страховых тарифах на обязательное 
социальное страхование от несчастных 
случаев на производстве и профессио-
нальных заболеваний на 2021 год и на 
плановый период 2022 и 2023 годов»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации в части отнесения лиц, награж-
дённых знаком «Житель осаждённо-
го Севастополя», к ветеранам Великой 
Отечественной войны и установления 
им правовых гарантий социальной 
защиты»;

«О внесении изменения в статью 10 
Федерального закона «О дополнитель-
ных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей» (о включении 
учреждения, созданного Правитель-
ством Российской Федерации для обе-
спечения функционирования накопи-
тельно-ипотечной системы жилищного 
обеспечения военнослужащих, а также 
организаций, осуществляющих деятель-
ность по предоставлению ипотечных 
займов и уполномоченных единым ин-
ститутом развития в жилищной сфере, 
в перечень организаций, на погашение 
займов у которых возможно направле-

ние средств материнского (семейного) 
капитала);

«О внесении изменений в статьи 7.323 

и 23.83 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушени-
ях» (об установлении ответственности 
за нарушение сроков оплаты по догово-
рам, заключённым с субъектами мало-
го и среднего предпринимательства);

«О внесении изменения в статью 161 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции» (о заключении договора управле-
ния многоквартирным домом);

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации в части совершенствова-
ния деятельности в области пожарной 
безопасности»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о расширении перечня заказ-
чиков комплексных кадастровых работ);

«О внесении изменений в статью 5 Фе-
дерального закона «Об исчислении вре-
мени» (об отнесении Волгоградской об-
ласти к 2-й часовой зоне);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О животном мире» и Феде-
ральный закон «Об охоте и о сохране-
нии охотничьих ресурсов и о внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (об 
устранении дублирующих норм и выяв-
ленных противоречий в практике при-
менения законодательства в области ох-
раны и использования животного мира 
и законодательства в сфере охоты и со-
хранения охотничьих ресурсов);

«О внесении изменений в статьи 18 и 
45 Федерального закона «Об обращении 
лекарственных средств» (о порядке про-
ведения исследования лекарственного 
препарата для медицинского примене-
ния и праве реализации фармацевтиче-
ской субстанции этилового спирта произ-
водителям (изготовителям) медицинских 
изделий);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации» (об 
информировании органов внутренних 
дел о пациентах, личность которых не 
установлена);

«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О библиотечном деле» в части со-
вершенствования порядка государствен-
ного учёта книжных памятников».

В рамках проводимого на заседании 
Совета Федерации «времени экспер-

та» на тему «Мега-проект «Коллай-
дер NICA» как пример реализации 
меж дународной научно-техниче-
ской кооперации и научной дипло-
матии» выступил директор Лаборато-
рии физики высоких энергий имени 
В.И. Векслера и А.М. Балдина, член-
корреспондент РАН В.Д. Кекелидзе.

Приняты постановления Сове-
та Федерации «О досрочном пре-
кращении полномочий сенатора 
Российской Федерации Михайлова 
Александра Николаевича», «Об из-
менении состава Комитета Совета 
Федерации по конституционному за-
конодательству и государственному 
строительству», «О мерах Правитель-
ства Российской Федерации по раз-
витию строительной отрасли и мо-
дернизации дорожно-транспортной 
инфраструктуры».
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МПА СНГ:
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В СФЕРЕ 
МОДЕЛЬНОГО ЗАКОНОТВОРЧЕСТВА 
ВЕДЁТСЯ В ПЛАНОВОМ ПОРЯДКЕ
В городе Санкт-Петербурге в Таврическом дворце 26–27 ноября 2020 года 

прошли мероприятия осенней сессии Межпарламентской Ассамблеи го-

сударств – участников Содружества Независимых Государств (МПА 

СНГ). Накануне пленарного заседания прошли заседания постоянных 

комиссий МПА СНГ, заседание Совета МПА СНГ. Мероприятия сессии 

состоялись в очном и дистанционном форматах.

Заседание Совета Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участни-
ков Содружества Независимых Госу-
дарств прошло в Таврическом дворце 
Санкт-Петербурга в рамках осенней 
сессии МПА СНГ. В нём приняли уча-
стие руководители палат парламентов 
и парламентарии Азербайджанской 
Республики, Республики Армения, Рес–
публики Беларусь, Республики Казах-
стан, Кыргызской Республики, Респуб–
лики Молдова, Российской Федерации, 
Республики Таджикистан и Республики 
Узбекистан.

Состоялись выборы Председателя 
Совета Межпарламентской Ассамблеи 
государств – участников СНГ. Едино-
гласно на этот пост вновь была избра-
на Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко.

Участники утвердили повестку дня 
пленарного заседания Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участни-
ков СНГ.

Был заслушан доклад директора Ев-
ропейского регионального бюро ВОЗ 
Ханса Клюге о законодательном обе-
спечении мер, принимаемых в государ-
ствах – участниках СНГ в связи с панде-
мией COVID-19.

В.И. Матвиенко рассказала о мерах, 
принимаемых в Российской Федерации 
для борьбы с пандемией. «Целый блок 

законов направлен на поддержку 
здравоохранения и своевременное 
лекарственное обеспечение, – ска-
зала В.И. Матвиенко. – При тесном вза-
имодействии парламента и Правитель-
ства России были приняты масштабные 
пакеты мер по поддержке экономики, 
наиболее пострадавших её отраслей, 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства. Кроме того, разработан 
Общенациональный план действий, 
обеспечивающих восстановление за-
нятости и доходов населения, рост эко-
номики и долгосрочные структурные 
изменения в ней». При этом, отметила 
Председатель Совета Федерации, субъ-
екты Российской Федерации обладают 
значительной самостоятельностью и 
могут, ориентируясь на обстановку в ре-
гионе, принимать собственные законы, 
предусматривающие меры экономиче-
ской и социальной поддержки.

«Усилия Российской Федерации по 
противодействию пандемии с самого 
начала прилагались в тесной коопера-
ции с нашими зарубежными партнё-
рами. Эта работа ведётся на ключевых 
международных площадках, в том чис-
ле в рамках СНГ. Руководство и веду-
щие эксперты российского Минздрава 
совместно с коллегами из профильных 
структур государств Содружества рабо-
тают в двустороннем и многостороннем 

форматах», – подчеркнула Председатель 
Совета Федерации.

Представители стран СНГ поблагода-
рили Россию за помощь и содействие в 
реализации мер по борьбе с пандемией, 
высказались за продолжение совмест-
ной работы в этом направлении.

О состоянии и перспективах эконо-
мической интеграции и её нормативно-
правового обеспечения на евразийском 
пространстве рассказал Председатель 
Коллегии Евразийской экономической 
комиссии М.В. Мясникович.

Также был заслушан доклад о подго-
товке к наблюдению за выборами в ор-
ганы государственной власти стран СНГ 
в 2021 году.

С информацией о направлениях со-
трудничества МПА СНГ и Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы выступил 
Председатель Парламентской ассамблеи 
Совета Европы Хендрик Дамс.

Был обсуждён ряд организационных 
вопросов, направленных на обеспече-
ние эффективной работы организации.

По вопросу учреждения Экспертно-
го совета по науке и образованию при 
Межпарламентской Ассамблее госу-
дарств – участников СНГ выступила 
председатель Постоянной комиссии 
МПА СНГ по науке и образованию, 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Л.С. Гумерова.

По словам сенатора, целью деятель-
ности Экспертного совета является экс-
пертное содействие в формировании и 
реализации перспективных планов мо-
дельного законотворчества в СНГ в об-
ласти науки и образования.

«Экспертный совет соберёт актив учё-
ных и специалистов-практиков в сфере 
образования и науки, укрепит связи с 
экспертным сообществом, поможет в 
определении перспективных направ-
лений модельного законотворчества в 
непростой сфере науки и образования 
в современных условиях, повысит ка-
чество разрабатываемых в Ассамблее 
документов. Созданием Экспертного со-
вета в области науки и образования про-
должается работа по формированию в 
Межпарламентской Ассамблее эксперт-
ных советов по важным направлениям 
деятельности», – сказала Л.С. Гумерова.

В заседании приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
И.М.-С. Умаханов, председатель Коми-
тета Совета Федерации по международ-
ным делам К.И. Косачев, генеральный 
секретарь – руководитель Секретариата 
Совета МПА СНГ Д.А. Кобицкий.

В работе пленарного заседания Меж-
парламентской Ассамблеи государств – 
участников Содружества Независимых 
Государств приняли участие руководи-
тели палат парламентов и парламен-
тарии Азербайджанской Республики, 
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Республики Армения, Республики Бе-
ларусь, Республики Казахстан, Кыргыз-
ской Республики, Республики Молдова, 
Российской Федерации, Республики Тад-
жикистан и Республики Узбекистан.

Провела заседание Председатель Со-
вета МПА СНГ, Председатель Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко.

В нынешнем году работа органов МПА 
СНГ осуществлялась в соответствии с 
утверждённым планом, заявила Пред-
седатель Совета Федерации. «В связи 
с введёнными в наших странах огра-
ничениями весной мы не смогли про-
вести очередную сессию Ассамблеи в 
полном объёме. В первом полугодии 
состоялись заседания только четырёх 
постоянных комиссий, Экспертного 
совета при Постоянной комиссии по 
правовым вопросам и Объединённой 
комиссии. Однако к осени нам удалось 
вернуть работу Ассамблеи к обычно-
му темпу. Уже прошли заседания всех 
десяти постоянных комиссий, в соот-
ветствии с графиком состоялись ме-
роприятия других рабочих органов 
МПА», – отметила В.И. Матвиенко.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, в плановом порядке велась 
деятельность в сфере модельного зако-
нотворчества. Результатом этой работы 
стали 27 документов, представленных 
сегодня Межпарламентской Ассамблее. 
В случае их утверждения общее коли-

чество подготовленных МПА СНГ мо-
дельных законодательных актов, других 
нормативных правовых документов до-
стигнет 594.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 2020 
год во всех странах Содружества прохо-
дил под знаком 75-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 1941–1945 
годов. Несмотря на объективные слож-
ности, Ассамблея реализовала многие 
из посвящённых этой дате мероприя-
тий, предусмотренных соответствую-
щим планом МПА СНГ.

«Было принято Обращение Совета 
МПА СНГ к народам стран Содружества 
и мировой общественности, в котором 
руководители парламентов выразили 
глубокую благодарность мужеству и 
героизму защитников нашей Родины, 
заявили о недопустимости умышленно-
го искажения причин Второй мировой 
войны и попыток пересмотра её итогов, 
выступили с призывом противостоять 
реабилитации нацистской идеологии, 
проявлениям агрессивного национа-
лизма и поддержать инициативу о при-
знании Победы над нацизмом во Второй 
мировой войне Всемирным наследием 
человечества», – напомнила Председа-
тель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко обратила внимание, 
что весомо прозвучал запущенный по 
инициативе Молодёжной межпарла-
ментской ассамблеи государств – участ-

ников Содружества Независимых Госу-
дарств международный медиапроект 
«Строки Памяти». В его основе – серия 
видеороликов от всех государств – участ-
ников МПА СНГ, где стихи националь-
ных поэтов о Великой Отечественной 
вместе с парламентариями читают ве-
тераны, известные актёры, телеведу-
щие, спортсмены, музыканты, предста-
вители молодёжи. «Эту идею подхватили 
и другие жители стран Содружества раз-
ных возрастов, они стали размещать в со-
циальных сетях военные стихи в своём 
исполнении, – сказала В.И. Матвиенко. 
– Проект позволил самой широкой ау-
дитории познакомиться с творчеством 
национальных поэтов и узнать о вид-
ных современниках из государств СНГ».

По словам Председателя Совета Феде-
рации, успешно был реализован и дру-
гой медиапроект – «Память сердца». 
Это серия репортажей, подготовленных 
межгосударственной телерадиокомпа-
нией «Мир», о семейных реликвиях и о 
личных историях, рассказанных в том 
числе парламентариями государств – 
участников МПА СНГ и членами их се-
мей, участвовавшими в войне.

В.И. Матвиенко проинформировала, 
что в конце года будет выпущен и по-
свящённый организованным МПА по 
случаю 75-летия Победы мероприяти-
ям номер «Вестника Межпарламентской 
Ассамблеи».

На протяжении всего юбилейного года 
делегации Ассамблеи посещали в стра-
нах Содружества военно-мемориальные 
объекты, посвящённые Победе в Вели-
кой Отечественной войне, представи-
тели МПА участвовали в мероприяти-
ях, предусмотренных национальными 
программами. В рамках заседаний про-
фильных комиссий Ассамблеи состоя-
лись встречи представителей поисковых 
отрядов с членами парламентских деле-
гаций МПА СНГ. «К сожалению, в связи 
со вспышкой пандемии от некоторых 
запланированных Ассамблеей меропри-
ятий в этом году пришлось отказаться. 
Глобальное распространение коронави-
руса, без преувеличения, затронуло все 
сферы жизнедеятельности и все государ-
ства мира», – сказала Председатель Со-
вета Федерации.

Деятельность Межпарламентской Ас-
самблеи СНГ в этот сложный для всех 
период непрерывно продолжалась, под-
черкнула В.И. Матвиенко. Она поблаго-
дарила коллег за слаженное и результа-
тивное взаимодействие.

В ходе пленарного заседания выступи-
ли руководители парламентских делега-
ций МПА СНГ, участники обсудили мо-
дельные законы.

О модельном законе «О парламентском 
контроле» доложил член Постоянной ко-
миссии МПА СНГ по изучению опыта 
государственного строительства и мест-
ного самоуправления, член Комитета Со-
вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству О.В. Цепкин.

«Институт парламентского контроля 
является неотъемлемым атрибутом демо-
кратического правового государства, не-
обходимой составляющей современной 
системы разделения властей. Система 
парламентского контроля в различных 
государствах СНГ, связанная с особенно-
стями разделения властей в государствах, 
безусловно, различается как с содержа-
тельной точки зрения, так и по форме 
правового регулирования этого инсти-
тута», – отметил О.В. Цепкин.

По словам сенатора, при подготовке 
проекта модельного закона использо-
ван не только анализ законодательства 
государств – участников СНГ, но и неко-
торые примеры из стран дальнего зарубе-
жья. «Проект учитывает многообразную 
практику правового регулирования и осу-
ществления парламентского контроля», – 
сказал О.В. Цепкин.

О Словаре согласованных терминов в 
области образования рассказала предсе-
датель Постоянной комиссии МПА СНГ 
по науке и образованию, председатель 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Л.С. Гумерова.

По её словам, в документе учтены как 
общие основания терминологического 
аппарата законодательства государств – 
участников СНГ в области образования, 
так и специфика терминологии совре-
менных образовательных систем. Общие 
основания обусловлены, с одной сторо-
ны, едиными историческими корнями 
систем образования государств – участ-
ников СНГ, а с другой, – включением их 
в глобальный процесс модернизации об-
разования, направленного на персони-
фикацию образовательных маршрутов 
и создание условий для развития каждой 
личности.

«Словарь способствует согласованию 
подходов, поддержанию целостности об-
разовательного пространства стран Со-
дружества», – подчеркнула Л.С. Гумерова.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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КАКИМ БУДЕТ 
ТРЕТИЙ ЕВРАЗИЙСКИЙ 
ЖЕНСКИЙ ФОРУМ
Дан старт подготовке к третьему Евразийскому женскому форуму (да-

лее – Форум). Состоялось первое заседание Оргкомитета, установле-

ны время и место проведения Форума – сентябрь 2021 года, и по тра-

диции – в Санкт-Петербурге.

В наших сегодняшних реалиях это событие приобретает особый смысл: 

и люди, и страны живут в условиях пандемии, которая ввела в наш оби-

ход понятия «изоляция» и «самоизоляция». Однако это не повлияло на от-

крытость нашей страны и её готовность к сотрудничеству, не возвело до-

полнительных границ для совместного поиска эффективных ответов на 

вызовы современной жизни.

Наоборот, новая реальность стала сти-
мулом для открытия новых коммуника-
ционных возможностей и расширения 
взаимодействия, заставила переосмыс-
ливать объединяющие мир ценности 
и задачи, которые нужно решать для 
построения благополучного будущего.

Третий Евразийский женский фо-
рум, мы надеемся, продемонстрирует 
это убедительно и ярко. Его основная 
тема – «Женщины – глобальная миссия 
в новой реальности».

Хотя до сентября ещё много време-
ни, уже готова концепция Форума и 
формируется конкретная программа 
его работы. Повестка учитывает, что 
Организацией Объединённых Наций 
2021 год объявлен Международным 
годом мира и доверия, а также – Меж-
дународным годом креативной эконо-
мики. Поэтому в программе Форума 
отражены актуальные вопросы со-
временности, которые будут сконцен-
трированы в стратегических сессиях 
и разнообразных по своим форматам 
мероприятиях. Одна из главных стра-

тегических сессий – «Миссия женщин 
в развитии дипломатии мира и дове-
рия» – пройдёт в формате межпарла-
ментского диалога. 

Третий Евразийский женский фо-
рум, как и два предыдущих, предлага-
ет участникам широкий выбор тем для 
обсуждения – от миссии женщины в 
семье до возможностей её влияния на 
безопасность в мире. Среди приори-
тетных – новая роль женщин в обеспе-
чении глобальной безопасности, соци-
ального прогресса, перехода к новым 
моделям экономического роста, раз-
витии здравоохранения, достижении 
баланса в условиях всеобщей цифро-
визации, решении глобальных проблем 
экологии и климата.

Тема пандемии, безусловно, займёт 
одно из центральных мест. И не толь-
ко потому, что в рамках Форума будет 
обсуждаться опыт нашей страны и дру-
гих стран по борьбе с этой глобальной 
угрозой. Важны также те экономиче-
ские и социальные изменения, кото-
рые она внесла в нашу жизнь. Новая 

Галина Николаевна КАРЕЛОВА, 

заместитель Председателя Совета Федерации

реальность расставила свои приорите-
ты в политике нашей страны и других 
государств, заставила по-новому по-
смотреть на многие проблемы, с кото-
рыми сталкивается человечество в по-
следние годы.

Очевидно, что в мировой политике, в 
глобальной экономике нужна переза-
грузка, новый взгляд на возникающие 
вызовы. Каким он может быть, как мо-
жет быть трансформирована жизнь на 
нашей планете, какие новые смыслы, 
принципы и ценности следует поло-
жить в основу новой реальности – этому 
планируется посвятить своеобразный 
интерактивный мозговой штурм – ин-
новационную сессию «Новые смыслы 
и ценности трансформации мирового 
сообщества. Миссия женщин». В ней 

примут участие ведущие учёные и экс-
перты, лидеры мнений.

Подчеркну также, что программа Фо-
рума будет включать мероприятия, по-
свящённые не только международной, 
но и российской тематике. Ей, в част-
ности, по традиции отведён стартовый 
день, на который запланирован Форум 
«Женщины. Российская повестка». Он 
предусматривает обсуждение вопро-
сов реализации Национальной страте-
гии действий в интересах женщин на 
2017–2022 годы, национальных проек-
тов, действующих программ развития 
малого бизнеса и других тем. Пройдут 
расширенные заседания отраслевых 
советов женщин, будут работать кон-
сультативные приёмные институтов 
поддержки, презентации и выставки.
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Форум состоится в сентябре, и мы наде-
емся, что эпидемиологическая ситуация 
к этому времени и у нас, и во всём мире 
изменится к лучшему. Однако мы не бу-
дем отказываться от онлайн-форматов, 
ставших привычными за время панде-
мии. Мероприятия Форума будут носить 
гибридный характер – сочетать элемен-
ты как офлайн-, так и онлайн-форматов. 
Это позволит расширить число участни-
ков, донести идеи и решения Форума до 
каждого региона.

Количественный и качественный со-
став экспертов формируется системно. 
Среди тех, кто примет участие в органи-
зации опорных дискуссионных площа-
док в 2021 году, – представители таких 
международных структур, как Организа-
ция Объединённых Наций, АТЭС, БРИКС, 
ЮНЕСКО, МОТ, ВОЗ, Всемирный банк, 
лидеры мировой науки, промышленно-
сти и  культуры.

Между форумами
Столь высокая готовность – резуль-

тат работы, не прерывающейся между 
форумами. Это началось с первого Ев-
разийского женского форума, который 
показал, как востребован женским со-
обществом непрерывный конструктив-
ный диалог, имеющий реальный прак-
тический выход. Именно после первого 
форума в России была принята Нацио-
нальная стратегия действий в интересах 
женщин. Был создан Фонд поддержки 
женщин-предпринимателей при Всемир-
ном банке (наша страна вошла в его Со-
вет  управляющих), принята Декларация 

о расширении прав и возможностей жен-
щин в сфере торговли. 

С каждым нашим форумом сотрудни-
чество женщин углубляется. Событие 
проходит, но общение не прерывается. 
Чтобы сделать его более системным и 
эффективным, находить новые инстру-
менты поддержки женщин, развития 
женских общественных организаций, 
при Совете Федерации создан посто-
янно действующий консультативно-
экспертный орган – Совет Евразийско-
го женского форума. В его состав, кроме 
сенаторов, депутатов, вошли предста-
вители федеральных министерств и ве-
домств, некоммерческих организаций и 
бизнес-объединений.

Как работает Совет Евразий-
ского женского форума 

Совет Евразийского женского фору-
ма регулярно организует встречи с жен-
щинами-лидерами. Мы обмениваемся 
мнениями, обсуждаем идеи и вопросы, 
волнующие и женщин, и всех граждан 
страны. Обсуждаем экономические и со-
циальные проблемы, которыми живёт 
мир, проводим формальные и нефор-
мальные встречи, участвуем в между-
народных мероприятиях, стараемся во-
плотить в жизнь родившиеся на форумах 
полезные инициативы, поддерживаем 
проекты, предложенные женщинами.

Так, на втором Евразийском женском 
форуме была презентована междуна-
родная инициатива – создание Женско-
го делового альянса БРИКС. В ноябре 
2020 года на XII саммите БРИКС лидеры 

России, Бразилии, Индии, Китая и ЮАР 
единогласно поддержали эту инициати-
ву и приняли соответствующую деклара-
цию. Президент России В.В. Путин при 
этом выразил уверенность, что женщи-
ны сыграют значимую роль в развитии 
и оживлении делового взаимодействия 
в странах «пятёрки».

Год назад на саммите G20 в Японии 
создан Альянс частного сектора за рас-
ширение прав и возможностей женщин, 
повышение их представленности в эконо-
мике G20. Идея создания такого альянса 
также обсуждалась участниками Фору-
ма. И теперь члены Совета Евразийско-
го женского форума активно участвуют 
в работе альянса. Было проведено немало 
онлайновых встреч. Мы очень надеемся, 
что на площадке третьего Евразийского 
женского форума в 2021 году состоится 
и очная встреча членов альянса. 

В период между вторым и третьим фо-
румами родилась новая активная фор-
ма участия Совета в значимых между-
народных мероприятиях – «Выездная 
гостиная Евразийского женского фору-
ма». Этот формат позволяет проводить 
дискуссии, презентовать российские и 
совместные проекты, привлекать к ним 
новых участников.

Проекты, которые поддержи-
вает Совет Евразийского жен-
ского форума

Отмечу, что число проектов, которые 
реализуются под патронажем Совета Ев-
разийского женского форума при Совете 
Федерации, растёт. По итогам первого 

форума было реализовано двенадцать 
крупных совместных проектов. По ито-
гам второго – более двадцати. По тради-
ции каждая команда, которая ведёт про-
ект, будет презентовать его результаты 
на площадках предстоящего Форума.

Большинство проектов, патронируе-
мых Советом, посвящено повышению 
социально-экономической роли жен-
щин, расширению её возможностей 
в век быстро развивающихся новых 
технологий. Успешно реализуются та-
кие проекты, как «Развитие женского 
предпринимательства», «Женщины за 
устойчивое промышленное развитие», 
«Женская кооперация в международ-
ной торговле. Развитие экспорта», «Фи-
нансовая грамотность женщин». В ходе 
реализации проекты часто расширя-
ют свои рамки, дополняются новыми 
направлениями.  
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Один из примеров – проект, посвящён-
ный женскому лидерству. В его основе 
– развитие корпоративных программ 
поддержки женского лидерства и соци-
альных лифтов для женщин. С этой це-
лью среди государственных и коммер-
ческих организаций в рамках проекта 
проходит конкурс, в котором участву-
ют крупнейшие российские и между-
народные компании, такие как Госу-
дарственная корпорация по атомной 
энергии «Росатом», ПАО «Аэрофлот», 
ПАО «СИБУР Холдинг», ОАО «Россий-
ские железные дороги» и другие.

В 2020 году рамки проекта стали 
шире  – Советом Евразийского женско-
го форума совместно с АНО «Россия – 
страна возможностей» был дан старт 
образовательной программе «Женщи-
на-лидер», направленной на формиро-
вание современных управленческих 
навыков и компетенций, усиление 
роли женщин в решении значимых со-
циально-экономических задач. В пер-
вом потоке программы принимают 
участие 140 женщин из 42 регионов.

Подчеркну, что такая авторитетная 
организация ООН, как ЮНИДО (Орга-
низация Объединённых Наций по про-
мышленному развитию), постоянно со-
трудничающая с Советом Евразийского 
женского форума, особо отметила уни-
кальность российского опыта по расши-
рению возможностей женщин в эконо-
мике и развитию программ женского 
лидерства, основанного на эффектив-
ном взаимодействии государственного, 
частного и некоммерческого секторов в 
интересах женщин.

Ещё один пример – поддержанный Со-
ветом Евразийского женского  форума 
проект «Женщины в атомной промыш-
ленности: вектор развития». Посвящён-
ный теме женского лидерства в высоко-
технологичных отраслях, он направлен 
на создание условий для работы в них 
женщин, расширение перспектив их 
профессионального и карьерного роста. 

Проект дал импульс для формирова-
ния профессионально-отраслевого жен-
ского сообщества, которое вначале объ-
единяло представительниц российских 
регионов. Сейчас география проекта 
расширилась, он стал международным, 
в него входят женщины-специалисты из 
многих стран. 

Его промежуточные итоги были пред-
ставлены в сентябре 2020 года в рамках 
64-й сессии Генеральной конференции 
МАГАТЭ. В обсуждении приняли уча-
стие представители 23 стран, подтвер-
дивших необходимость дальнейшего 
развития глобального партнёрства. Ка-
ким оно должно быть – об этом тоже бу-
дет идти речь на третьем Евразийском 
женском форуме. Впервые на Форуме 
проведёт своё заседание Международ-
ная рабочая группа Агентства по ядер-
ной энергии ОЭСР, которая организует 
дискуссию по этой тематике.

Привожу эти примеры, чтобы также 
показать, какого рода проекты помо-
гают формировать повестку Форума. 
В большинстве случаев в её основе – 
практическое видение решения тех 
задач, которые выносятся на обсужде-
ние, результаты проектов, рождённых 
в процессе дискуссий.

Кстати, впервые на третьем Евра-
зийском женском форуме соберётся 
Международный клуб победителей и 
участников международного конкур-
са АТЭС.

Этот конкурс – российская инициати-
ва, активно поддержанная Советом Ев-
разийского женского форума. Она на-
правлена на популяризацию женского 
предпринимательства, содействие по-
иску инвесторов и партнёров в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. Ежегодно 
проекты российских женщин-предпри-
нимателей становятся победителями 
в различных номинациях. Второй год 
подряд участница от России завоёвыва-
ет главный приз.

Особенности подготовки Ев-
разийского женского форума

По традиции в преддверии Форума 
сразу после заседания Оргкомитета 
стартуют несколько конкурсов. Их за-
дача – предоставить возможность как 
можно большему числу граждан поуча-
ствовать в подготовке и мероприятиях 
Форума, почувствовать свою сопри-
частность этому масштабному собы-
тию. Победители конкурсов будут при-
глашены участвовать в Форуме.

В 2020 году совместно с Фондом мо-
ногородов с 1 ноября начался так назы-
ваемый марафон женских инициатив 
по развитию территорий. В нём уча-
ствуют представители более чем 100 
моногородов. 

Во всех федеральных округах в 2021 
году во второй раз пройдёт Стартап-тур 
Сколково, в рамках которого будут ото-
браны лучшие инновационные техно-
логические проекты женщин. 

Новация третьего Евразийского жен-
ского форума – организация в его пред-
дверии микрофорумов в регионах. Улья-
новская и Кемеровская области первыми 
проведут такой женский микрофорум. 

В течение всего периода подготовки 
к Форуму будут организовываться вы-
ездные и онлайн-гостиные третьего Ев-
разийского женского форума с обсуж-
дением его ключевых тем.

Форум станет крупным собы-
тием года 

В сентябре 2021 года третий Евра-
зийский женский форум начнёт свою 
работу.

Мы надеемся, что она, как всегда, бу-
дет плодотворной и Форум станет круп-
ным событием года.

Он должен привлечь внимание орга-
нов власти, общественных институтов, 
гражданского общества в разных стра-
нах новым видением развития женской 
повестки, предложенными смыслами 
трансформации нашей жизни, эффек-
тивными решениями поднятых проблем. 

От форума к форуму укрепляется 
взаимодействие Совета Евразийского 
женского форума с международными 
организациями и объединениями, пред-
ставителями мировой научной обще-
ственности, ведущих российских и зару-
бежных университетов, общественных 
организаций. 

Мы очень надеемся, что третий Ев-
разийский женский форум внесёт свой 
вклад в развитие страны, даст новый им-
пульс международному сотрудничеству, 
окажет благодаря своей «мягкой силе» 
позитивное влияние на многие процес-
сы, идущие в мире.
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Работа экспедиции 
на «Дороге жизни» 
продолжится в 2021 году

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре, представитель 
от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Ленинградской области Д.Ю. Василен-
ко в конце октября 2020 года принял 
участие в работе экспедиции в посёл-
ке Кобона Кировского района. Здесь 
состоялась торжественная церемония 
подъёма со дна Ладожского озера авто-
мобиля времён Великой Отечественной 
войны. В торжественном мероприятии 
также приняли участие глава Кировско-

Сенаторы Российской Федерации принимают активное участие во мно-

гих федеральных и региональных мероприятиях в рамках проводимого 

в Российской Федерации Года памяти и славы. В представленной под-

борке новостей продолжаем рассказывать об основных таких меропри-

ятиях, проводимых в Совете Федерации и в субъектах Российской Феде-

рации.

ГОД ПАМЯТИ И СЛАВЫ:
ДАТЫ И СОБЫТИЯ

го муниципального района Ленинград-
ской области А.М. Гардашников, глава 
районной администрации А.В. Коль-
цов, депутат Законодательного Собра-
ния региона М.В. Коломыцев и члены 
экспедиции.

Сенатор отметил, что машина, на ко-
торой перевозили грузы в блокадный 
Ленинград по «Дороге жизни», попала 
под обстрел гитлеровцев, при этом во-
дитель, видимо, погиб. Парламентарий 
сообщил, что автомобиль будет отправ-
лен в город Шлиссельбург Кировского 
района на реставрацию и его техниче-
ское состояние будет полностью восста-
новлено. Затем машина будет передана 
в дар музею «Дорога жизни».

Д.Ю. Василенко напомнил, что в кон-
це декабря 2019 года Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
представляющая в Совете Федерации 
исполнительный орган государствен-
ной власти города Санкт-Петербурга, 
поручила организовать экспедицию 
для работы на «Дороге жизни» и на 
Невском пятачке. В состав экспедиции 
вошли люди разных профессий – де-
путаты, политики, сотрудники МЧС 
России. «Мне было поручено как се-
натору от Ленинградской области 
помогать этой экспедиции», – сказал 
Д.Ю. Василенко.

Парламентарий отметил, что ранее 
в 2020 году в ходе поисковой работы 
в районе боёв на Невском пятачке в 
реке Неве была обнаружена и подня-
та на берег полковая пушка. Она уже 
восстановлена и будет размещена в му-
зее. Кроме того, добавил он, по итогам 
работы экспедиции были проведены 
выставки, в том числе в Совете Феде-
рации – «Невский пятачок», «Школа 
блокадного Ленинграда», «Культура 
блокадного Ленинграда».

Д.Ю. Василенко также подчеркнул, 
что в 2021 году, когда «Дороге жизни» 
исполняется 80 лет, работа экспедиции 
будет продолжена.

Необходимо совершенствовать 
систему поисковой 
деятельности

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности, предста-
витель от законодательного (предста-

вительного) органа государственной 
власти Кировской области В.С. Тимчен-
ко в конце октября 2020 года в рамках 
рабочей поездки в регион провёл встре-
чу с участниками ежегодной поисковой 
экспедиции «Вахта памяти».

Присутствовавшие на встрече школь-
ники – члены отряда «Рубеж» – расска-
зали о своих планах на следующий год 
и поделились впечатлениями от недав-
ней поисковой экспедиции. В свою пер-
вую экспедицию отряд «Рубеж» выехал 
в 2000 году и с тех пор ежегодно при-
нимает участие в поисковых меропри-
ятиях в составе поисковой экспедиции 
«Долина».

Общаясь с бойцами отряда, сенатор 
отметил важность и значение сохра-
нения исторической памяти о погиб-
ших в годы Великой Отечественной 
войны при защите Отечества, а так-
же особую значимость воспитания 
духа патриотизма у подрастающего 
поколения.

«Безусловно, необходимо продолжать 
работу по совершенствованию системы 
поисковой деятельности как на феде-
ральном уровне, так и на уровне субъек-
тов», – сказал парламентарий, отметив 
важность поддержки и координации 
общественных организаций, занима-
ющихся ведением поисковой работы.

Также в ходе поездки в регион В.С. Тим-
ченко посетил один из пунктов сбора 
подписей и поддержал инициативу при-
своить городу Кирову звание «Город 
трудовой доблести». Он подчеркнул, 
что город всегда был славен своими 
трудовыми традициями. «Город Киров 
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и трудовой подвиг его жителей достой-
ны признания на федеральном уров-
не», – убеждён парламентарий.

75 деревьев в честь 75-летия 
Победы высажены на 
набережной Москвы-реки

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике, пред-
ставитель от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной 
власти города Москвы И.Ю. Святенко в 
октябре 2020 года приняла участие в 
эколого-патриотической акции, по-
свящённой 75-летней годовщине По-
беды в Великой Отечественной войне. 
Совместно с волонтёрами Московско-
го нефтеперерабатывающего завода, 
его генеральным директором В.И. Зу-
бером и руководителем Департамента 
природопользования и охраны окружа-
ющей среды города Москвы А.О. Куль-
бачевским сенатор участвовала в це-
ремонии посадки деревьев в парке в 
Капотне.

«В Москве появилась новая листвен-
ничная роща. 75 деревьев в честь го-
довщины Победы в Великой Отече-
ственной войне высадили в парке на 
набережной Москвы-реки», – рассказа-
ла И.Ю. Святенко.

По словам парламентария, у места вы-
садки деревьев посетители парка могут 
в онлайн-режиме ознакомиться с под-
вигами героев-нефтяников и историей 
Московского нефтеперерабатывающе-
го завода в годы войны. Для этого уста-
новлен стенд с QR-кодом интерактивно-
го проекта. Сенатор подчеркнула, что 

подобный формат патриотических ме-
роприятий поможет сохранить память 
о подвигах ветеранов Великой Отече-
ственной войны и передать её новому 
поколению.

Сохранению памяти и 
памятников в Молдове 
уделяется достойное внимание

Сенаторы Российской Федерации по-
сетили Республику Молдова, где в со-
ставе миссий международных наблю-
дателей от МПА СНГ, Исполнительного 
комитета СНГ и Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России приня-
ли участие в наблюдении за выборами 
Президента Республики Молдова.

В рамках визита в Молдову делега-
ция Совета Федерации 31 октября 2020 
года приняла участие в торжественном 
открытии после реставрации памят-
ника Герою Советского Союза Шариф-
зяну Габдурахмановичу Казанбаеву, 
который находится в селе Чокылтень 
Оргеевского района. Средства на вос-
становление памятника выделены пра-
вительствами Татарстана и Пермского 
края, а также местными властями. От 
Совета Федерации к памятнику были 
возложены венки.

Выступая на открытии памятника, 
руководитель делегации Совета Феде-
рации Ф.М. Мухаметшин отметил, что 
проведение таких акций в год 75-ле-
тия Великой Победы символично. «Это 
является одним из ярких проявлений 
дружбы между нашими государства-
ми – Россией и Молдовой. За годы своей 
работы в Молдове я видел, что сохране-

нию памяти и памятников всегда было 
уделено достойное внимание», – сказал 
Ф.М. Мухаметшин.

Высажены 75 саженцев 
красного дуба в роще «Памяти 
и славы» в Краснодаре

Член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию, представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Краснодарского края 
А.Н. Кондратенко в начале ноября 2020 
года принял участие в закладке рощи 
«Памяти и славы» на территории Все-
российского научно-исследовательско-
го института масличных культур имени 
В.С. Пустовойта в городе Краснодаре.

В церемонии, посвящённой сохране-
нию исторической памяти о событиях 
и участниках Великой Отечественной 
войны, участвовали глава города Крас-
нодара Е.А. Первышов, председатель 
городской Думы В.Ф. Галушко, главный 
федеральный инспектор по Краснодар-
скому краю А.А. Ермаков, представите-
ли законодательной и исполнительной 
власти региона, Российской академии 
наук, ветераны, студенты и преподава-
тели вузов.

В ходе мероприятия было высажено 
75 саженцев красного дуба.

«Эта роща – послание нашим детям 
и внукам, чтобы они помнили о Ве-
ликой Победе, о подвиге советского 
солдата, о наших героях», – отметил 
А.Н. Кондратенко.

Столичный парламент принял 
закон о социальной поддержке 
«детей войны»

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике, пред-
ставитель от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной 
власти города Москвы И.Ю. Святенко 
12 ноября 2020 года приняла участие 
в дистанционном пленарном заседа-
нии Московской городской Думы, на 
котором депутаты рассмотрели про-
ект закона «О внесении изменений в 
Закон города Москвы от 3 ноября 2004 
года «О мерах социальной поддержки 
отдельных категорий жителей города 
Москвы» в связи с установлением кате-
гории жителей «дети войны», а также 
перечень мер социальной поддержки 
для указанной категории. По итогам 
обсуждения документ был единоглас-
но поддержан.

«Законом закрепляется категория граж-
дан – «дети войны», к которой относятся 
жители Москвы, родившиеся в период с 
4 сентября 1927 года по 3 сентября 1945 
года, и определяется для них перечень 
мер социальной поддержки», – проком-
ментировала И.Ю. Святенко. По сло-
вам сенатора, для «детей войны» уста-
навливается ежемесячная городская 
денежная выплата за счёт средств сто-
личного бюджета, размер которой будет 
определяться в соответствии с законом 
Москвы о бюджете на соответствую-
щий год.

Парламентарий сообщила, что доку-
ментом также устанавливаются льготы 
по оплате проезда в городском и приго-
родном транспорте, право на обеспече-
ние бесплатными путёвками на сана-
торно-курортное лечение и возмещение 
расходов на проезд железнодорожным 
транспортом к месту лечения и обрат-
но, право на бесплатное изготовление 
и ремонт зубных протезов, а также пре-
доставление преимущественного пра-
ва на вступление в садоводческие, ого-
роднические и дачные некоммерческие 
объединения граждан, на приём в орга-
низации стационарного социального 
обслуживания или организации, осу-
ществляющие полустационарное соци-
альное обслуживание, на внеочередной 
приём в организации, осуществляющие 
социальное обслуживание на дому.

Награждены победители 
регионального этапа 
«Диктанта Победы»

Член Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Ненец-
кого автономного округа Д.В. Гусев в 
ноябре 2020 года наградил победителей 
регионального этапа Всероссийского 
исторического диктанта, посвящённого 
Великой Отечественной войне.

Награждение состоялось в Нарьян-
Марской объединённой гидрометео-
рологической станции. Победителями 
«Диктанта Победы» стали пятеро жи-
телей Ненецкого автономного округа. 
Четверо из них работают именно там. 
Это Александр Чирцов, Марина Сева-
стьянова, Николай Абесадзе и Андрей 
Грин. Ещё один победитель – сотрудник 
Управления Росгвардии по НАО Алек-
сандр Щукин. Д.В. Гусев поздравил зна-
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токов истории с заслуженной победой, 
вручил дипломы и подарочные наборы 
книг исторической литературы о войне.

«Вы продемонстрировали прекрас-
ные знания истории нашей страны в 
её наиболее трагический период. Это 
вызывает большое уважение. Приме-
чательно, что в год празднования 75-ле-
тия Великой Победы в акции приняли 
участие 120 жителей Ненецкого округа 
по сравнению с 56 в прошлом году. Это 
хороший вклад в дело сохранения исто-
рической памяти», – сказал Д.В. Гусев.

Также сенатор отметил, что ему как 
историку в этом году тест показался 
весьма интересным. Некоторые вопро-
сы были сложными и требовали специ-
альных знаний. Поводя итог, Д.В. Гусев 
отметил, что такие мероприятия – хо-
роший повод проверить свои знания, 
перечитать книги по истории Вели-
кой Отечественной войны, о великих 
сражениях и полководцах, вспомнить 
земляков-героев.

Медаль «За боевые заслуги» 
передана родственникам 
участника Великой 
Отечественной войны

Член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию, представитель 
от законодательного (представительно-
го) органа государственной власти Са-
ратовской области О.А. Алексеев в но-
ябре 2020 года в ходе поездки в регион 
встретился с правнуком участника Ве-
ликой Отечественной войны Василия 
Короткова – Сергеем Коротковым. Се-

натор передал ему медаль «За боевые 
заслуги», которой был награжден его 
прадед в 1943 году.

В торжественном мероприятии, состояв-
шемся в администрации Энгельсского му-
ниципального района, приняли участие 
глава района А.В. Стрельников и дирек-
тор школы «Патриот» Д.П. Барановский.

Сенатор рассказал, что медаль была 
обнаружена вблизи одного из сёл на 
территории Республики Молдова в ходе 
поисковой экспедиции, проведённой 
общественными историко-патриоти-
ческими организациями.

«Василий Коротков пропал без вести 
30 июля 1943 года во время ожесточён-
ных боёв. По номеру удалось выяснить, 
кому принадлежит эта награда. Благо-
даря помощи регионального отделения 
Поискового движения России по Са-
ратовской области удалось разыскать 
родственников фронтовика», – отме-
тил О.А. Алексеев. По его словам, зна-
менательно, что в год 75-летия Победы 
в Великой Отечественной войне уда-
лось вернуть медаль семье героя. «Важ-
но помнить о подвигах наших предков 
и бережно хранить память о Великой 
Победе. Мы в неоплатном долгу перед 
ветеранами и не вернувшимися с полей 
войны героями», – подчеркнул сенатор.

В Вытегре создаётся парк 
«Патриот»

Создание в Вытегре парка «Патри-
от» – ещё один важный шаг в деле вос-
питания подрастающего поколения в 
духе патриотизма и гордости за свою 
Родину, заявил заместитель Председа-

теля Совета Федерации, представитель 
от законодательного (представительно-
го) органа государственной власти Во-
логодской области Ю.Л. Воробьёв.

«Вытегорский район внёс свой вклад 
в военную историю страны», – подчер-
кнул сенатор. Вытегорская земля взра-
стила шесть Героев Советского Союза, 
дала стране шесть адмиралов, среди 
которых – знаменитый создатель под-
водных лодок М.А. Рудницкий.

«Отрадно, что вытегоры свято чтут па-
мять своих героев», – подчеркнул сена-
тор. В Вытегорском районе в годы Вели-
кой Отечественной войны велись бои с 
фашистскими захватчиками. В районе 
села Ошта 990 дней длилась Оштинская 
оборона. Бойцы 272-й и 368-й стрел-
ковых дивизий, Оштинского истреби-
тельного батальона и моряки Онеж-
ской военной флотилии не позволили 
врагу замкнуть второе кольцо блока-
ды вокруг города Ленинграда, а также 
прорваться к стратегически важной во-
дной артерии страны – Мариинской во-
дной системе. Память об этих событиях 
увековечена в мемориалах «Здесь был 
остановлен враг» и «Скорбящая мать» в 
селе Ошта, памятнике «Воинам-вытего-
рам, погибшим в Великой Отечествен-
ной войне», интерактивном музейном 
комплексе «Оштинский рубеж».

Ю.Л. Воробьёв напомнил, что воен-
ной истории нашей страны посвящён 
музей «Подводная лодка Б-440», поэто-
му идея создания на прилегающей к му-
зею территории парка «Патриот» стала 
логичным развитием военно-патриоти-
ческой темы.

В начале 2020 года администрация 
Вытегорского муниципального района 
обратилась к сенатору с просьбой о со-
действии в получении от Министерства 
обороны Российской Федерации снятой 
с вооружения боевой машины пехоты 
для установки её в качестве первого экс-
поната создающегося парка «Патриот». 
Весной текущего года БМП передана 
Вытегорскому району.

Первый экспонат парка прибыл в 
Вытегру и занял своё место возле под-
водной лодки Б-440. Торжественное 
открытие нового военно-патриотиче-
ского комплекса запланировано на вес-
ну 2021 года.

По словам Ю.Л. Воробьёва, в дальней-
шем парк будет развиваться, пополня-
ясь новыми экспонатами. В течение сле-
дующего года необходимо разработать 
проект, которым будут определены ме-

ста установки других образцов военной 
техники и вооружений, предусмотрено 
благоустройство территории с интегра-
цией интерактивных элементов и воен-
но-спортивных тренажёров.

Международный «круглый 
стол» «Уроки Нюрнберга. 
75 лет спустя»

Член Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности С.Н. Муратов и 
член Комитета Совета Федерации по фе-
деративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и 
делам Севера Д.Г. Кузьмин в конце ноя-
бря 2020 года в составе российской де-
легации посетили Республику Молдова, 
где по приглашению организаций рос-
сийских соотечественников приняли 
участие в заседании международного 
«круглого стола» «Уроки Нюрнберга. 
75 лет спустя», а также посетили При-
днестровье для наблюдения за выбора-
ми в Верховный Совет и органы мест-
ной власти.

С.Н. Муратов в своём выступлении на 
заседании международного «круглого 
стола» отметил, что актуальность темы 
мероприятия связана не только с тем, 
что в этом году мир отмечает 75-летие 
окончания Второй мировой войны, но 
и с тем, что в 1945 году произошли со-
бытия, сформировавшие современную 
международную архитектуру и право.

«Сегодня всё чаще приходится обра-
щаться к фактам из прошлого, чтобы 
развеять политические мифы настоя-
щего. 75 лет назад в Нюрнберге были 
выработаны обязательные для всех 
членов мирового сообщества законы 
и правила, на которых зиждется весь 
современный миропорядок. Однако 
в отдельных странах, элиты которых 
ориентированы на евроатлантическую 
интеграцию, заметны попытки обелить 
преступления нацистской Германии, 
игнорировать выводы Нюрнбергского 
трибунала», – сказал парламентарий.

По словам С.Н. Муратова, в рамках 
так называемой доктрины сдерживания 
России предпринимаются попытки вне-
дрить в сознание людей новое видение 
причин и следствий главной трагедии 
ХХ века, возложить ответственность 
за развязывание войны одновременно 
и на гитлеровскую Германию, и на Со-
ветский Союз.

Сенаторы приняли участие в торже-
ственной церемонии открытия вос-
становленного мемориала в память о 



75 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW № 10 (\SX[_]` 2020 aY\[)

48 49

советских воинах, павших в боях за ос-
вобождение Молдавии в годы Великой 
Отечественной войны, в селе Ермо-
клия Штефан-Водского района. Памят-
ник прошёл реставрацию и капиталь-
ный ремонт при поддержке Посольства 
Российской Федерации в Республике 
Молдова и местных властей. В откры-
тии обновлённого мемориала приняли 
участие Министр обороны Республики 
Молдова В.В. Гайчук, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Российской Феде-
рации в Республике Молдова О.В. Вас-
нецов, представители Государственной 
Думы, органов местной власти.

Заседание Совета по 
межнациональным 
отношениям и 
взаимодействию с 
религиозными объединениями

1 декабря 2020 года состоялось за-
седание Совета по межнациональным 
отношениям и взаимодействию с ре-
лигиозными объединениями при Со-
вете Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации на тему 
«Патриотизм и служение Отечеству как 
важный фактор Победы народов Совет-
ского Союза в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов». Провёл меро-
приятие первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по фе-
деративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и 
делам Севера А.А. Шевченко.

«Заседание нашего Совета проходит в 
Год памяти и славы в Российской Феде-
рации. Это возможность ещё раз, в но-
вых реалиях осмыслить уроки Второй 
мировой войны, высказать слова ис-
кренней благодарности всем тем, кто 
защитил нашу Родину в той войне, об-
судить, как мы должны сохранять на-
следие Победы, передавать его новым 
поколениям, отстаивать историческую 
правду и внутри страны, и на междуна-
родной арене», – отметил сенатор, от-
крывая заседание.

По его словам, Победа над нацизмом 
является одним из самых ярких и выда-
ющихся событий в истории человече-
ства, общим, объединяющим достояни-
ем всего нашего многонационального 
народа.

Парламентарий напомнил, что в об-
новлённой Конституции Российской 
Федерации отныне закреплено по-
ложение о том, что «Российская Фе-
дерация чтит память защитников 

Отечества, обеспечивает защиту исто-
рической правды. Умаление значения 
подвига народа при защите Отечества 
не допускается».

«Великая Отечественная война стала 
примером удивительного сплочения и 
героизма людей разных национально-
стей и различных вероисповеданий, го-
товности вынести неимоверные жерт-
вы и лишения, чтобы защитить родную 
землю, отстоять её свободу и независи-
мость. Несмотря на усилия нацистов, 
фашистского режима и его сателлитов, 
им не удалось расколоть советских лю-
дей по национальному и религиозному 
признаку», – сказал законодатель, от-
метив, что свой вклад в общую победу 
над врагом внесли все народы Совет-
ского Союза.

Говоря о мужестве и самоотверженно-
сти нашего народа в те годы, А.А. Шев-
ченко отметил партизанское движе-
ние и выдающийся подвиг тружеников 
тыла.

Сенатор подчеркнул, что сохранение 
наследия Победы является общим де-
лом государства и общества. Ежегодно 
миллионы людей разных национально-
стей в России и за рубежом участвуют 
в акциях «Бессмертный полк» и «Геор-
гиевская ленточка». И даже пандемия 
коронавируса в нынешнем году не по-
мешала провести шествие «Бессмерт-
ный полк», пусть и в онлайн-формате. 
Искренний интерес вызвали парад на 
Красной площади в Москве 24 июня, 
открытие Ржевского мемориала Совет-
скому солдату с участием лидеров Рос-
сии и Белоруссии, открытие Главного 
храма Вооружённых Сил Российской 
Федерации и музейного комплекса «До-
рога памяти» в Подмосковье.

По словам законодателя, на новый 
уровень вышла работа военно-истори-
ческих музеев. Сегодня для рассказа 
о героических и трагических событи-
ях прошлого в них, наряду с подлин-
ными предметами военного времени 
и восстановленной техникой широко 
применяются современные интерак-
тивные, цифровые технологии. Бла-
годаря открытию архивов, оцифров-
ке документов военной поры, кино- и 
фотоматериалов, писем и воспомина-
ний фронтовиков, работе поисковых 
отрядов открываются неизвестные ра-
нее подробности подвига защитников 
Отечества. Теперь каждый желающий 
может найти в базах данных сведения 
о судьбе своих предков, об их боевом 

пути и наградах. Получили новый им-
пульс проекты по актуализации памяти 
о трагедии мирного населения, о жерт-
вах военных преступлений нацистов и 
их пособников.

А.А. Шевченко обратил внимание, что 
большую работу по сохранению насле-
дия и памяти о Великой Отечественной 
войне проводят в регионах сенаторы 
Российской Федерации. «Убедительным 
примером служения Отечеству является 
деятельность нашего коллеги – Нико-
лая Ивановича Рыжкова по сохранению 
исторической памяти россиян о ратных 
подвигах в годы Великой Отечествен-
ной войны. Будучи многие годы сена-
тором от Белгородской области, он сде-
лал всё возможное, чтобы увековечить 
великий подвиг советских танкистов на 
Прохоровском поле», – сказал сенатор.

Парламентарий привёл ещё один при-
мер: инициатива сенатора Д.Ю. Ва-
силенко по установке памятных плит 
с именами защитников – жителей из 
практически всех регионов современ-
ной России, погибших на Невском пя-
тачке, которая стала важным этапом в 
сохранении исторической памяти о на-
ших славных предках.

А.А. Шевченко подчеркнул, что боль-
шую работу ведут субъекты Российской 
Федерации. В Совет Федерации посту-
пили материалы от всех регионов, в ко-
торых отмечается, что вопросы патри-
отического воспитания традиционно 
являются приоритетным направлени-
ем деятельности. Ряд важных решений 
принят и на законодательном уровне. 
В частности, установлено новое почёт-
ное звание «Город трудовой доблести», 
оно уже присвоено 20 городам. Принят 
закон об уголовной ответственности 
за уничтожение или повреждение во-
инских захоронений и памятников за-
щитникам Отечества в России и за ру-
бежом. В юбилейный год реализованы 
дополнительные меры по материаль-
ной поддержке ветеранов.

К огромному сожалению, подчеркнул 
А.А. Шевченко, в последние годы акти-
визировались силы, преимущественно 
в некоторых западных странах, развя-
завшие настоящую войну против исто-
рической памяти о Победе. Не может 
не тревожить борьба с советскими во-
инскими памятниками и захоронени-
ями, героизация нацистов и их при-
спешников в ряде государств, в том 
числе у некоторых наших ближайших 
соседей. «Не случайно в выступлении 

Президента Российской Федерации на 
пленарном заседании юбилейной 75-й 
сессии Генеральной Ассамблеи Орга-
низации Объединённых Наций особое 
внимание было уделено вопросам со-
хранения исторической памяти», – от-
метил сенатор.

А.А. Шевченко напомнил, что Совет 
Федерации выступил с инициативой 
о признании Организацией Объеди-
нённых Наций победы над нацизмом 
во Второй мировой войне Всемирным 
наследием человечества, а также о 
создании реестра мемориалов и па-
мятников борцам с нацизмом во всех 
странах в качестве единого Всемирно-
го мемориала Второй мировой войны. 
«Противостояние попыткам исказить 
правду о войне – один из приоритетов 
работы российских парламентариев 
в международных организациях», – 
подчеркнул он. В мае 2020 года Совет 
Федерации обратился к иностранным 
парламентам и народам мира с призы-
вом не допускать искажений истори-
ческой правды, противодействовать 
прославлению нацистского, фашист-
ского, бандеровского и им подобных 
националистических движений и их 
нынешних наследников и продолжа-
телей. «Мы настаиваем на привлече-
нии к ответственности тех, кто оскор-
бляет память воинов-освободителей, 
допускает отрицание Холокоста и 
истребления нацистами так называ-
емых неарийских народов, прослав-
ляет нацистских палачей», – сказал 
сенатор.

Российские парламентарии, ска-
зал А.А. Шевченко, активно исполь-
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зуют возможности международных 
площадок, чтобы рассказывать прав-
ду о войне. Это и работа в многосто-
роннем формате, например, в рамках 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ, и 
проводимые Советом Федерации пар-
ламентские саммиты, такие как Форум 
регионов России и Белоруссии, между-
народная научная конференция «Ялта-
1945: уроки истории». «При этом мы 
опираемся на консолидированную по-
зицию по этой проблеме всех парла-
ментариев стран СНГ», – подчеркнул 
законодатель.

А.А. Шевченко также отметил, что 
важная работа проводится по линии 
Межпарламентской Ассамблеи го-
сударств – участников СНГ. В част-
ности, принят модельный закон «О 
недопустимости действий по реаби-
литации нацизма, героизации нацист-
ских преступников и их пособников». 
Он устанавливает организационные и 
правовые основы обеспечения недопу-
стимости действий по реабилитации 
нацизма, героизации нацистских пре-
ступников и их пособников, полномо-
чия органов власти в данной сфере.

Сенатор отметил, что набирает оборо-
ты подготовка Всемирной конференции 
по межрелигиозному и межэтническо-
му диалогу, которая пройдёт в 2022 году 
в России по инициативе Совета Федера-
ции и Межпарламентского союза. В сен-
тябре 2020 года Генеральная Ассамблея 
ООН приняла резолюцию «Взаимодей-
ствие между Организацией Объединён-
ных Наций, национальными парламен-
тами и Межпарламентским союзом», в 

которой она поддержала проведение 
этой конференции совместно с Органи-
зацией Объединённых Наций «с участи-
ем глав государств, членов парламентов 
и представителей мировых религий».

А.А. Шевченко отметил ключевые мо-
менты, которые обозначены в проекте 
решения Совета. «На рассмотрении в 
Государственной Думе находится ряд 
важных законодательных инициатив 
наших сенаторов. Это и проект зако-
на о молодёжной политике, важной 
частью которой является патриотиче-
ское воспитание, и проект, вводящий 
требования к просветительской дея-
тельности среди учащейся молодёжи, 
который поставит заслон распростра-
нению информации антироссийской, 
антипатриотической направленности, 
и проект, предусматривающий меры со-
циальной защиты и гарантии жителям 
осаждённого Севастополя. Мы считаем 
важным их скорейшее принятие», – ска-
зал законодатель.

По словам сенатора, крайне важной 
и актуальной представляется разработ-
ка концепции патриотического воспи-
тания граждан Российской Федерации 
и укрепления общероссийской граж-
данской идентичности с учётом новых 
угроз национальным интересам Рос-
сии. «Мы рекомендуем Правительству 
рассмотреть вопрос о подготовке такой 
концепции и готовы к совместной рабо-
те в этом направлении», – подчеркнул 
А.А. Шевченко.

Парламентарий также считает исклю-
чительно важным провести работу по 
созданию на федеральном уровне по-
стоянно действующего единого меха-
низма координации и методического 
обеспечения деятельности федераль-
ных органов исполнительной власти, 
других органов и организаций в сферах 
гражданско-патриотического и военно-
патриотического воспитания.

Законодатель обратил внимание, что 
в итоговом решении заседания пред-
лагается комплекс рекомендаций по 
усилению работы, направленной на 
увековечение подвига советского на-
рода и исторической правды о Вели-
кой Отечественной войне, в средствах 
массовой информации, сети Интернет, 
при издании научных работ, создании 
художественных и документальных 
фильмов.

А.А. Шевченко заверил, что по всем 
этим направлениям Совет Федерации 
будет вести предметную работу со-

вместно с коллегами из Государствен-
ной Думы, Правительства, профильных 
министерств и ведомств, и конечно – с 
членами Совета по межнациональным 
отношениям и взаимодействию с рели-
гиозными объединениями при Совете 
Федерации, представителями религи-
озных организаций, институтов граж-
данского общества.

Принимавший участие в заседании 
Совета заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по международ-
ным делам Б.Б. Жамсуев сказал: «В 2020 
году мы отмечаем 75-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 1941–1945 
годов и празднуем Год памяти и славы 
в Российской Федерации. Российское 
государство и общество традиционно 
уделяют особое внимание сохранению 
и защите памяти о Великой Отечествен-
ной войне, в каждой семье были ветера-
ны войны и труженики тыла».

Сенатор отметил, что в Послании 
Федеральному Собранию Российской 
Федерации 15 января 2020 года Пре-
зидентом Российской Федерации были 
затронуты важнейшие вопросы о роли 
исторической памяти для современной 
России и необходимости защиты исто-
рической правды, особенно в этот юби-
лейный год Победы.

20 мая 2020 года Совет Федерации в 
постановлении № 200-СФ обратился к 
парламентам иностранных государств 
и народам мира в связи с 75-летием 
Победы с призывом вновь осмыслить 
бесценное достояние человеческой ци-
вилизации, каким является победа во 
Второй мировой войне сил антигитле-
ровской коалиции и всех сражавшихся 
на её стороне над общим врагом – на-
цизмом и его пособниками. Сенаторы 
Российской Федерации считают увеко-
вечение исторической памяти о подви-
гах воинов и тружеников тыла в период 
Великой Отечественной войны, совер-
шенствование поисковой работы, со-
хранение и реставрацию памятников 
и мемориалов погибшим защитникам 
Отечества одним из приоритетных на-
правлений государственной политики 
Российской Федерации.

В связи с этим российские парламен-
тарии подготовили и приняли новации 
в законодательстве, например, устано-
вили запреты в части использования 
нацистской атрибутики или символи-
ки, использования в этих целях средств 
массовой информации, создания и де-
ятельности общественных и религи-

озных организаций экстремистской 
направленности.

«Память о Великой Победе также не-
возможна без памяти о погибших в 
годы Великой Отечественной войны. 
Уважительное отношение к памяти 
погибших при защите Отечества или 
его интересов является священным 
долгом всех граждан России. К слову, 
забайкальцы активно участвуют во 
всероссийских акциях «Бессмертный 
полк» и «Георгиевская ленточка», а 
также в Всероссийском обществен-
ном движении «Волонтёры Победы» и 
Всероссийском детско-юношеском во-
енно-патриотическом общественном 
движении «ЮНАРМИЯ», – подчеркнул 
Б.Б. Жамсуев.

«Мы должны выступать единым 
фронтом на общих, принципиальных 
позициях в отношении памяти о Ве-
ликой Победе. К сожалению, бывает 
так, что в некоторых публикациях до-
пускаются ошибки, которые умалчи-
вают или фальсифицируют, или уни-
жают те или иные народы Советского 
Союза, которые принимали участие в 
Великой Отечественной войне. Такое 
приводит к острой реакции со стороны 
ветеранов войны и их потомков. Чем 
дальше история, чем дальше события 
войны, тем больше появляется литерату-
ры, в которой исторические факты или 
искажаются, или умалчиваются, или же 
трактуются достаточно неправильно, по-
этому всегда поддерживаю позицию, что 
необходима научная консультация спе-
циалистов по истории Великой Отече-
ственной войны», – отметил по итогам 
заседания Совета Б.Б. Жамсуев.

В мероприятии приняли участие се-
наторы Российской Федерации, пред-
ставители федеральных органов ис-
полнительной власти, традиционных 
религий России, научного сообщества. 
С докладами выступили руководители 
Духовного управления мусульман Рос-
сийской Федерации, Синодального от-
дела Русской православной церкви, 
Буддийской традиционной Сангхи 
России, Федерации еврейских общин 
России, а также научные эксперты и 
представители СМИ.

По итогам проведения Совета были 
подготовлены рекомендации Пра-
вительству Российской Федерации, 
ответственным федеральным мини-
стерствам и агентствам, органам го-
сударственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации.
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Обращение Председателя 
Совета Федерации в связи с 
Днём Неизвестного Солдата

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём обращении 
в связи с Днём Неизвестного Солдата 
отметила, что этот день, отмечаемый 
3 декабря, – особая для всех россиян 
памятная и символичная дата.

В обращении Председатель Совета 
Федерации отметила: «Мы с благодар-
ностью вспоминаем павших в боях и 
без вести пропавших воинов, отдавших 
жизнь за свою Родину, свой народ.

В год 75-летия Великой Победы День 
Неизвестного Солдата побуждает ещё 
раз вспомнить о трагических страни-
цах истории. Трудно найти в России се-
мью, которую не коснулись бы тяжёлые 
испытания военных лет. Судьбы мно-
гих героев остаются неизвестными, но 
родные и близкие не теряют надежды 
узнать правду, увековечить их светлую 
добрую память.

Наш долг – вернуть из забвения име-
на защитников Отчизны, сберечь и 
приумножить наследие победителей. 
Отдельной признательности заслужива-
ет деятельность поискового движения. 
Благодаря его усилиям многие люди 
уже узнали обстоятельства героической 
жизни и смерти на поле боя своих род-
ственников. Их подвиг – нравственный 
ориентир для потомков, пример истин-
ной доблести и патриотизма, напоми-

нание о неизмеримой цене, которую 
заплатил наш народ во имя независи-
мости, стабильности и процветания 
России.

Вечная память и слава Неизвестным 
Солдатам!»

Сенаторы приняли участие в 
акции «Дорога домой»

Сенаторы Российской Федерации 3 де-
кабря 2020 года приняли участие в ак-
ции «Дорога домой». Мероприятие, 
организованное Комитетом Совета Фе-
дерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности, состоя-
лось на Федеральном военном мемори-
альном кладбище и было приурочено ко 
Дню Неизвестного Солдата.

В торжественной траурной церемо-
нии приняли участие первый замести-
тель председателя Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности, 
представитель от исполнительного ор-
гана государственной власти Республи-
ки Карелия А.В. Ракитин, заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по экономической политике, пред-
ставитель от исполнительного органа 
государственной власти Московской 
области А.Ю. Русских, член Комите-
та Совета Федерации по Регламенту и 
организации парламентской деятель-
ности, представитель от исполнитель-
ного органа государственной власти 
Смоленской области Н.Г. Куликовских, 

член Комитета Совета Федерации по 
экономической политике, представи-
тель от исполнительного органа го-
сударственной власти Владимирской 
области А.Ю. Пронюшкин, член Ко-
митета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Краснодарского края 
А.Н. Кондратенко, член Комитета Со-
вета Федерации по социальной полити-
ке, представитель от исполнительного 
органа государственной власти Рязан-
ской области И.А. Петина, член Коми-
тета Совета Федерации по науке, обра-
зованию и культуре, представитель от 
законодательного (представительного) 
органа государственной власти Красно-
дарского края В.А. Бекетов.

Сенаторы, представители Министер-
ства обороны Российской Федерации, 
субъектов Российской Федерации – Ря-
занской, Московской, Владимирской, 
Ленинградской областей, Краснодар-
ского края – возложили венки и цветы 
к Вечному огню у Могилы Неизвестного 
Солдата и минутой молчания почтили 
память павших воинов.

В рамках акции «Дорога домой» со-
стоялась передача останков погибших 
солдат, найденных на территории Смо-
ленской области в ходе поисковых ра-
бот, на их малую родину для погребе-
ния. Имена погибших установлены по 
солдатским медальонам, найдены их 
родные, которые выразили желание по-
хоронить солдат в семейных могилах.

Как отметил сенатор А.В. Ракитин, пя-
теро солдат погибли в 1941–1943 годах 
на территории Смоленской области. 

«Они сражались на передовой с оружи-
ем в руках, и их жизнь, и их героическая 
смерть служат примером для всех поко-
лений нашей Российской армии. Сегод-
ня они обретают имена, и заканчивает-
ся их путь, их дорога с войны», – сказал 
парламентарий.

По словам сенатора И.Г. Куликовских, 
проект «Дорога домой» реализуется по-
исковиками всей страны, поэтому это 
общий проект. «Последняя дорога во-
инов Великой Отечественной войны 
ведёт их к родному краю, к родному 
дому», – сказала законодатель.

Обращение Председателя 
Совета Федерации в связи с 
Днём воинской славы России

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём обращении 
5 декабря 2020 года в День воинской 
славы России, посвящённый началу 
контрнаступления советских войск про-
тив немецко-фашистских войск в битве 
под Москвой, отметила: «Среди круп-
нейших событий Второй мировой вой-
ны это великое сражение имело особое 
значение – на полях Подмосковья реша-
лась тогда судьба страны. Невероятны-
ми усилиями наши воины защищали 
столицу, противостояли окружению го-
рода, истощали силы боевой машины 
вермахта, отражая её беспрерывные 
атаки. После пяти тяжелейших меся-
цев обороны Красная Армия перешла 
в наступление, позволившее вырвать 
у противника стратегическую иници-
ативу. В результате был сорван гитле-
ровский план молниеносной войны и 
навсегда развеян миф о непобедимости 
немецкой армии.
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Великая Отечественная война закон-
чилась 75 лет назад. За эти годы вы-
росло несколько поколений, но время 
не властно над общенародной памя-
тью об этом выдающемся событии. Мы 
всегда будем помнить мужество тех, 
кто сделал первый шаг на пути к Побе-
де. Стойкость военного поколения, его 
любовь к Родине, мужество и предан-
ность Отечеству всегда будут служить 
для россиян важнейшим нравствен-
ным ориентиром. Необходимо сохра-
нить историческую правду о событиях 
1941–1945 годов, беречь оставленное 
нам уникальное патриотическое насле-
дие, которое является для российского 
общества фундаментальной основой 
дальнейшего развития страны».

Поздравление Председателя 
Совета Федерации с Днём 
Героев Отечества

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в поздравлении с Днём 
Героев Отечества отметила: «9 декабря, 
в День Героев Отечества, мы чествуем 
Героев Советского Союза, Героев Рос-
сийской Федерации, кавалеров орде-
нов Славы и Святого Георгия – людей, 
заслуживших самые высокие государ-
ственные награды за мужество и геро-
изм, выдающиеся достижения и особые 
заслуги перед Родиной.

Эта дата продолжает давнюю тра-
дицию – передавать из поколения в 
поколение память о героях Отчизны, 
способствует восстановлению истори-
ческой правды и светлой памяти о тех, 
кто беззаветно служил народу и госу-
дарству. С чувством глубокого уваже-
ния мы вспоминаем всех, кто в разные 
эпохи отстаивал свободу и независи-
мость России.

«Есть имена и есть такие даты – они 
нетленной сущности полны», – писал 
Александр Твардовский. 2020 год вхо-
дит в нашу историю как Год памяти и 
славы, объявленный в честь 75-летия 
Победы в Великой Отечественной вой-
не. В жестоких сражениях невероятной 
ценой наши отцы, деды и прадеды оста-
новили кровавое шествие фашизма, 
прокатившееся по Европе и другим кон-
тинентам. Они спасли от порабощения 
и физического уничтожения не только 
народы своей страны, но и народы Ев-
ропы, народы всего мира.

Наши мужественные соотечественни-
ки и сегодня самоотверженно выпол-
няют свой служебный долг, защищая 

интересы России, проявляя воинское 
умение, отвагу и силу духа.

Жизнь героев служит достойным 
вдохновляющим примером для моло-
дёжи, которой есть кем гордиться и на 
кого равняться».

Важно поддерживать проекты 
и инициативы, сохраняющие 
память о Великой 
Отечественной войне

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко, представитель от ис-
полнительного органа государствен-
ной власти города Санкт-Петербурга 
9 декабря 2020 года обратилась по ви-
део-конференц-связи к участникам 
торжественной передачи пушки вре-
мён Великой Отечественной войны для 
экспозиции в музей-панораму «Прорыв 
Блокады Ленинграда». 76-миллиметро-
вое полковое орудие образца 1927 года 
было поднято 14 июня 2020 года в ак-
ватории реки Невы в районе боёв на 
плацдарме «Невский пятачок».

В.И. Матвиенко отметила, что тор-
жественное мероприятие проходит в 
День Героев Отечества. «В Год памяти 
и славы, в год 75-летия Великой По-
беды мы отдаём дань уважения на-
шим предкам – воинам, отстоявшим 
свободу Родины и подарившим всем 
нам право на мирную, счастливую 
жизнь», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации 
уточнила, что орудийный расчёт по-
гиб под вражеским огнём в районе ле-
гендарного Невского пятачка – такого 
же символа героизма и мужества со-
ветских войск, как Сталинград и Кур-
ская дуга.

Важно поддерживать инициативы и 
проекты, объединяющие неравнодуш-
ных и активных людей, настоящих па-
триотов, подчеркнула В.И. Матвиен-
ко, чтобы память жила и продолжала 
передаваться из поколения в поколе-
ние. Председатель Совета Федерации 
поблагодарила всех, кто помогал в по-
иске и подъёме со дна Невы боевого 
орудия, а также губернатора Ленин-
градской области А.Ю. Дрозденко, Ми-
нистра Российской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Е.Н. Зиничева, се-
натора, представителя от законодатель-
ного органа государственной власти 
Ленинградской области Д.Ю. Василен-
ко. «И отдельное человеческое спасибо 

нашим ветеранам, участникам войны 
за их бессмертный подвиг и за то, что, 
несмотря на свой почтенный возраст, 
они продолжают вести общественную 
работу, рассказывать правду о войне, 
воспитывать подрастающее поколе-
ние», – сказала В.И. Матвиенко.

Обращаясь к волонтёрам Победы и 
юнармейцам Кировского района Ле-
нинградской области, которые участво-
вали в мероприятии, В.И. Матвиенко 
отметила, что перед ними стоит важ-
ная задача – сохранить память о Вели-
кой Отечественной войне и передать её 
своим детям.

По мнению Председателя Совета Фе-
дерации, торжественная встреча ещё 
раз показала, как много для каждо-
го значит память о войне, о подвиге 
народа, который не только защитил 
свою землю, но спас весь мир от ужа-
сов нацизма. «Отныне полковая пуш-
ка, почти восемь десятилетий проле-
жавшая на дне Невы, станет ещё одним 
символом исторической преемствен-
ности, знаком того, что мы никогда не 
забудем воинов, отдавших свои жизни 
за Родину», – сказала В.И. Матвиенко.

Губернатор Ленинградской области 
А.Ю. Дрозденко добавил, что в регио-
не до сих пор идут поисковые работы. 
Ежегодно около 200 поисковых отрядов 
находят не только предметы войны, но 
и захоронения павших бойцов. Каждый 

год в области обнаруживаются до 5 ты-
сяч останков, в том числе на террито-
рии Невского пятачка.

Глава региона отметил, что 2021 год 
символичен для петербуржцев – это 
80 лет начала работы Дороги жизни и 
80 лет начала боёв на Невском пятач-
ке. «Мы продолжим сохранение исто-
рической памяти о той страшной вой-
не и блокаде. Рядом с музеем «Прорыв 
Блокады Ленинграда» будет построен 
павильон, в который поместят техни-
ку военных лет, поднятую из болот и 
найденную в лесах Ленинградской об-
ласти. Наша задача – сохранить память 
о войне, о подвиге нашего народа», – 
сказал А.Ю. Дрозденко.

День Героев Отечества – 
знаменательная дата для 
юных патриотов России

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации, представитель от законода-
тельного (представительного) органа 
государственной власти Вологодской 
области Ю.Л. Воробьёв в День Героев 
Отечества провёл дистанционный урок 
для кадет Образовательного центра – ка-
детской школы «Корабелы Прионежья».

На прямую связь в онлайн-формате с 
Героем России, основателем кадетской 
школы Ю.Л. Воробьёвым вышли 150 ка-
дет – учащихся с 5 по 10 классы, а также 
педагоги центра.
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Сенатор говорил с учениками о па-
триотическом воспитании, о подвиге 
народа в Великой Отечественной вой-
не, о наших современниках, которые 
с честью и достоинством выполняют 
свой долг, на всех рубежах обеспечивая 
безопасность, суверенитет и террито-
риальную целостность нашей Родины.

«День Героев – это день, когда нужно 
вспомнить подвиги своих отцов, дедов, 
тех людей, которые сохранили Россию, 
которые приумножают её богатства, 
защищали и защищают нашу страну. 
Это важно, особенно для молодых лю-
дей, знать своих героев, помнить об их 
подвигах и брать с них пример», – таки-
ми словами приветствовал участников 
урока Ю.Л. Воробьёв.

«Я очень хочу, чтобы каждый из вас 
стал настоящим человеком, чтобы каж-
дый из вас гордился своей жизнью, 
был полезным своей стране, семье, 
друзьям. Старайтесь построить свою 
жизнь именно так. Положительные ка-
чества для этого нужно вырабатывать 
с детства, ещё в кадетской школе», – 
подчеркнул сенатор.

По словам кадет и педагогов, в Обра-
зовательном центре проводится боль-
шая работа по сохранению памяти о 
подвиге народа в годы Великой Отече-
ственной войны, реализуется проект 
«Мы живём Победами», главная задача 
которого – путём проведения патрио-
тических акций вовлечь молодёжь в 
волонтёрскую деятельность.

Кадеты поздравили Ю.Л. Воробьёва с 
памятной датой. «В нашем Центре нам 
посчастливилось познакомиться с уди-
вительными людьми, пообщаться в не-
формальной обстановке с Героями Рос-
сии – лётчиком-космонавтом Фёдором 
Юрчихиным, с полковником Алексеем 
Романовым. А мы стремимся к побе-
дам в учёбе и спорте, к здоровому об-
разу жизни и нацелены на готовность 
к служению России», – обратился к се-
натору кадет Тимур Мамедов.

В ходе дальнейшей беседы, отвечая 
на вопросы ребят, Ю.Л. Воробьёв за-
тронул многие серьёзные вопросы, та-
кие как сохранение памяти о подвиге 
народа, в том числе и в Вологодской 
области. Поднималась тема патриоти-
ческого проекта «Дети-герои».

«Это важный детский проект, который 
появился благодаря инициативе сенато-
ров, мы будем его продолжать», – под-
черкнул Ю.Л. Воробьёв.

«Ради звания никто не совершает ге-
роические поступки. Человек просто 
выполняет свой долг, проявляя при 
этом мужество, отвагу и смелость», – 
сказал, завершая встречу с кадетами, 
Ю.Л. Воробьёв.

Равняемся на героев 
Отечества

Член Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности, представи-
тель от исполнительного органа го-

сударственной власти Ярославской 
области С.В. Берёзкин в День Героев 
Отечества принял участие в памятном 
мероприятии на Воинском мемори-
альном кладбище в Ярославле. Также 
в мероприятии участвовал Герой Рос-
сии М.В. Ланцев.

«Этот день хранит в себе историю 
всех воинских подвигов со дня осно-
вания российской армии и до наших 
времён, – сказал С.В. Берёзкин. – Мы с 
гордостью и чувством искреннего пре-
клонения чествуем людей, совершив-
ших подвиг на военном и трудовом по-
прище, внёсших неоценимый вклад в 
защиту, развитие и укрепление Отече-
ства, навсегда вписавших своё имя в ле-
топись российской истории, имеющих 
огромный моральный авторитет в рос-
сийском обществе».

«Мы не только отдаём дань памяти на-
шим героическим предкам, но и прослав-
ляем ныне живущих. Спасибо вам за то, 
что вы сделали для Родины и для Ярослав-
ской области», – сказал сенатор.

Парламентарий направил благодар-
ственные письма Героям России, Геро-
ям Социалистического Труда и полным 
кавалерам ордена Трудовой Славы, 
проживающим в Ярославской области.

«Этот праздник касается не только 
тех, кто исполняет свой воинский долг 
на полях сражений, но и передови-
ков во всех сферах деятельности, тех, 
кто отмечен высшими государствен-
ными наградами страны за трудовой 
подвиг. В Ярославской области таких 
представителей немало – четверо Ге-
роев Социалистического Труда и двое 
полных кавалеров ордена Трудовой 
славы. Это люди, на которых мы рав-
няемся, и наша задача на их примере 
воспитывать молодёжь», – отметил 
С.В. Берёзкин.

Подвиги героев – достойный 
пример молодому поколению

Член Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности, представи-
тель от исполнительного органа госу-
дарственной власти Челябинской об-
ласти М.Н. Павлова приняла участие 
в торжественной церемонии возложе-
ния венков и цветов к памятнику «До-
блестным сынам Отечества» на Аллее 
Славы в Челябинской области, посвя-
щённой Дню Героев Отечества. В це-
ремонии приняли участие губернатор 
Челябинской области А.Л. Текслер, ру-
ководители органов исполнительной 

власти региона, представители обще-
ственных и ветеранских объедине-
ний, военнослужащие, Герои России 
и их семьи.

«Подвиг каждого Героя Отчизны 
должны знать все соотечественники, 
чтить отвагу, доблесть и мужество», – 
отметила М.Н. Павлова, подчеркнув, 
что это – достойный пример молодому 
поколению.

«Мы всегда будем помнить героев, 
которые погибли, чтить героев, кото-
рые живут и передают подрастающему 
поколению память о славе и героизме 
нашего солдата», – обратился к собрав-
шимся А.Л. Текслер. 

266 жителей и уроженцев Челябин-
ской области удостоены высокого зва-
ния Героя Советского Союза, из них 
семь человек – дважды. 46 южноураль-
цев стали полными кавалерами ордена 
Славы, 39 – Героями Российской Феде-
рации, из них 20 – посмертно.

Выставка «Карты Победы» в 
Совете Федерации

В экспозиции выставки «Карты По-
беды», открывшейся в Совете Феде-
рации, представлены уникальные 
образцы различных военных карт 
из архива Народного комиссариата 
обороны СССР и Генерального шта-
ба Красной Армии, а также трофей-
ные немецкие карты, хранящиеся в 
настоящее время в Центральном ар-
хиве Министерства обороны Россий-
ской Федерации.

В осмотре экспозиции 9 декабря 
2020 года приняли участие первый 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по обороне и без-
опасности А.В. Ракитин, председатель 
правления Российского Исторического 
общества, исполнительный директор 
фонда «История Отечества» К.И. Моги-
левский, сопредседатель Российско-
го Исторического общества, ректор 
МГИМО МИД России А.В. Торкунов, 
начальник Департамента по коорди-
нации вопросов государственной поли-
тики в исторической и гуманитарной 
сферах Администрации Президента 
Российской Федерации В.А. Кононов.

Как отметил в ходе открытия вы-
ставки А.В. Ракитин, в последнее вре-
мя всё чаще предпринимаются попыт-
ки искажения истории, героизации 
нацизма, пересмотра итогов Второй 
мировой войны и вклада Советского 
Союза в победу над фашизмом. «Глав-
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ная направленность уникальной экс-
позиции состоит в сохранении памя-
ти о Великой Отечественной войне, 
в противодействии фальсификации 
отечественной и мировой истории, 
а также в развитии патриотизма 
российской молодёжи», – отметил 
парламентарий.

Каждая из представленных карт – 
документальное свидетельство пол-
ководческого гения высочайшего опе-
ративного и стратегического уровня 
политического руководства нашей 
страны, её генералитета, подчер-
кнул сенатор. По его словам, обще-
ству необходима достоверная науч-
ная история Второй мировой войны, 
а не вымыслы. «Решению этих задач и 
способствует экспозиция «Карты По-
беды», – добавил А.В. Ракитин.

А.В. Торкунов назвал представлен-
ные на выставке документы живым 
свидетельством истории. «Мы не 
должны допустить сегодня фальси-
фикации истории, связанной с осво-
бодительной миссией Красной Армии 
в Европе. Необходимо этими вопроса-
ми заниматься постоянно. Важно как 
донести правду до российской моло-
дёжи, так и отстаивать её в мире, в 
Европе. На все фальсификации надо 
отвечать правдой, подтверждённой 
документами. В этом смысле откры-
вающаяся выставка – знаковое собы-
тие», – сказал А.В. Торкунов.

Представленные образцы наглядно 
иллюстрируют ключевые сражения и 
боевые действия на советско-герман-
ском фронте – с лета 1941 года до мая 
1945 года. В частности, в состав вы-
ставки вошли: карта положения войск 
Северо-Западного, Западного, Юго-
Западного и Южного фронтов Крас-
ной Армии за период с 22 июня по 5 
июля 1941 года, карта германского 
командования о развёртывании сил 
и средств перед началом операции 
«Барбаросса» от 21 июня 1941 года, 
карта германского командования о 
положении войск 6-й армии под Ста-
линградом по состоянию на 18 ноября 
1942 года и другие архивные докумен-
ты. В картах видна стратегическая 
мысль высшего советского командо-
вания, будь то планирование опера-
ций, карты решения командующего 
того или иного фронта или схема рас-
положения войск на фронте. Именно 
такого рода карты висели в Ставке 
Верховного Главнокомандования, в 

Генеральном штабе и в штабах фрон-
тов. По ним оценивалась обстановка, 
принимались важнейшие решения на 
пути к Победе.

Сенаторы почтили память 
героев Отечества

Член Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации пар-
ламентской деятельности, предста-
витель от исполнительного органа 
государственной власти города Сева-
стополя Е.Б. Алтабаева и член Коми-
тета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель от за-
конодательного (представительного) 
органа государственной власти горо-
да Севастополя С.Н. Колбин 9 декабря 
2020 года в Севастополе возложили 
цветы к памятнику Героев Советско-
го Союза в городском парке Победы.

В мероприятии, которое прошло у 
памятной стелы, возведённой в честь 
воинов, защищавших и освобождав-
ших город-герой, приняли участие гу-
бернатор города Севастополя М.В. Раз-
вожаев, депутаты Законодательного 
Собрания города Севастополя, пред-
ставители общественных и ветеран-
ских объединений, военнослужащие, 
Герои России и члены их семей.

Как отметила Е.Б. Алтабаева, проявле-
ние мужества и стойкости испокон веков 
было и будет качеством воина – защит-
ника Родины. «Мы чествуем Героев 
Советского Союза, Героев Российской 
Федерации, кавалеров ордена Святого 
Георгия, ордена Славы, всех тех, кто 
самоотверженно, бескорыстно служит 
своему Отечеству. Севастополь – осо-
бый город. Здесь имена героев – вез-
де: они увековечены в названиях улиц 
и площадей, на памятниках и в му-
зеях. Но самое главное, что они уве-
ковечены в сердцах севастопольцев. 
Герои живут в нашей памяти», – под-
черкнула сенатор.

По словам С.Н. Колбина, настоящие 
герои – поколение ветеранов Великой 
Отечественной войны. «Наши земляки – 
герои, которые восстанавливали разру-
шенный фашистами Севастополь, раз-
вивали его промышленность и науку. 
Уважения и вечной памяти достойны 
подвиги участников локальных войн и 
вооружённых конфликтов. Сегодня мы 
низко кланяемся всем известным и бе-
зымянным героям, кто не ждал наград, 
а честно исполнял и исполняет свой 
долг», – сказал С.Н. Колбин.

Памятник героическим защитни-
кам и освободителям Севастополя 
установили в 2015 году к 70-летию 
Великой Победы. На мемориале вы-
сечены 294 фамилии солдат и офице-
ров, удостоенных звания Героя Совет-
ского Союза.

Во время работы в регионе С.Н. Кол-
бин принял участие в уроке му-
жес тв а.  Мероприятие прошло в 
Государственном бюджетном обра-
зовательном учреждении профес-
сионального образования города 
Севастополя «Севастопольский ар-
хитектурно-строительный колледж». 
Вместе с сенатором со студентами 
встретился гвардии подполковник 
ВМФ, Герой России Д.А. Полковников.

Обращаясь к молодым людям, ко-
торым в скором времени предстоит 
служба в Вооружённых Силах Рос-
сийской Федерации, С.Н. Колбин 
рассказал о героических страницах 
истории Севастополя. Он привёл при-
меры того, как в некоторых странах 
стремятся переписать историю Ве-
ликой Отечественной войны, сносят 
памятники её героям. «Вся история 
Севастополя – это история героев, 
известных и безымянных. Эти люди 
защищали Севастополь, восстанавли-
вали его из руин, развивали науку и 
производство. Вы – наследники этих 
героев, будьте достойны их памяти», – 
подчеркнул парламентарий.

Д.А. Полковников рассказал студен-
там колледжа о самых юных героях 
России: 15-летнем Магомеде Ташу-
хаджиеве, погибшем в бою с терро-
ристами, защищая свою семью, и 
17-летней Марине Плотниковой, ко-
торая ценой собственной жизни спас-
ла тонущих детей.

В Краснодарском крае открыт 
памятник труженикам тыла

В рамках рабочей поездки в регион 
член Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре, пред-
ставитель от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной 
власти Краснодарского края В.А. Беке-
тов 11 декабря 2020 года побывал в 
Успенском районе и принял участие 
в открытии памятника труженикам 
тыла в районном центре. В торже-
ственном мероприятии участвовали 
глава Успенского района Г.К. Бахи-
лин, депутат Законодательного Со-
брания Краснодарского края С.В. Ша-

тохин, представители администрации 
района, руководители организаций, 
священнослужители. Мероприятие 
прошло с соблюдением эпидемиоло-
гических требований.

Поддержав инициативу своего зем-
ляка В.А. Бекетова, жители Успен-
ского района собрали более 700 тыс. 
рублей на строительство памятника. 
Монумент посвящён всем тем, кто 
трудился в тылу, чтобы обеспечить 
продовольствием фронт.

«Этот памятник – народная благо-
дарность тем, кто своим трудом ковал 
Победу в годы Великой Отечественной 
войны», – подчеркнул В.А. Бекетов и 
добавил: «Сплочённость и единение 
фронта и тыла помогли победить фа-
шизм. И во имя памяти тех, кто вое-
вал, трудился в тылу, мы должны со-
хранять нашу историю».

В.А. Бекетов побывал также на от-
крытии новой реконструированной 
парковой зоны района. Благодаря 
участию муниципалитета в феде-
ральной программе «Формирование 
комфортной городской среды» соз-
дан парк для активного и семейного 
отдыха селян. Более 20 млн рублей 
вложено в обустройство объекта, из 
них больше 17 млн – из федерально-
го бюджета.

«Такие парки воспитывают у людей 
культуру отдыха. В рамках страны это 
небольшой объект, но его открытие 
показывает, что даже в это сложное 
время вместе мы можем сделать мно-
гое», – подчеркнул парламентарий.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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МИР В УСЛОВИЯХ 
ФРАГМЕНТАЦИИ:
ВЫЗОВЫ И ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ РОССИИ

В рамках традиционной рубрики «время эксперта» на 491-м пленарном 

заседании Совета Федерации выступил международный обозреватель, 

главный редактор журнала «Россия в глобальной политике», директор 

по научной работе Фонда развития и поддержки Международного дис-

куссионного клуба «Валдай» Фёдор Александрович Лукьянов.

Ф.А. Лукьянов в 1991 году окончил филологический факультет Москов-

ского государственного университета имени М.В. Ломоносова по специ-

альности «филолог-германист». Почти 30 лет занимается международ-

ной журналистикой, работал на радиостанции «Голос России», в газетах 

«Сегодня», «Время новостей». С 2002 года является главным редактором 

журнала «Россия в глобальной политике». Фёдор Александрович Лукья-

нов – автор многочисленных публикаций по проблемам современных 

международных отношений и внешней политики России в периодиче-

ских изданиях «Ведомости», «Российская газета», «Коммерсантъ», «Ого-

нёк», «Профиль» и других, является председателем президиума неправи-

тельственной организации «Совет по внешней и оборонной политике».

Фёдор Александрович ЛУКЬЯНОВ, 

главный редактор журнала «Россия в глобальной политике», 

директор по научной работе Фонда развития и поддержки 

Международного дискуссионного клуба «Валдай»

Мне кажется, случайно, но достаточ-
но символично, что я здесь оказался 
прямо после Министра цифрового 
развития, связи и массовых коммуни-
каций Российской Федерации, потому 
что когда мы говорим о современных 
международных процессах, навер-
ное, первое, что приходит в голову – 
это стремительные технологические 
изменения, которые сопровождают 
нашу жизнь, и они очень сильно вли-
яют, как выясняется, на международ-
ные дела. Поэтому то, что вы только 
что обсуждали с министром, конеч-
но, прежде всего относится к нашей 
внутренней повестке и к развитию 

Российской Федерации, но от этого 
зависит довольно многое и в между-
народном позиционировании России, 
и в том, насколько мы готовы сегодня 
и будем готовы дальше к самым раз-
нообразным вызовам.

Ещё одно совпадение, тоже чисто слу-
чайное, но достаточно знаковое, что мы 
встречаемся в тот день, когда весь мир, 
затаив дыхание, можно сказать, смотрит 
на избирательную кампанию в Соеди-
нённых Штатах Америки, на выборы по-
сле удивительной, фантасмагорической 
какой-то кампании. Ну, говорят, что та-
кой не было, но я хотел бы предположить, 
что то ли ещё будет, глядя на тенденции.

И более того, вот на днях мне попа-
лись результаты опроса наших граж-
дан, согласно которому за выборами 
в Соединённых Штатах Америки вни-
мательно следят только 11 процентов 
населения, 51 процент что-то слышал, 
а 36 процентов даже не знают, что там 
происходит. Конечно, как междуна-
роднику мне грустно, но как гражда-
нину Российской Федерации очень 
приятно, потому что наша избыточ-
ная фиксированность на том, что про-
исходит в Америке, в особенности на 
их внутренних вопросах, безусловно, 
была порождением какой-то непра-
вильной такой ситуации. И если мы 
как общество начинаем относиться к 
этим выборам просто как к голосова-
нию в ещё одной зарубежной стране, 
на мой взгляд, это очень позитивный 
сигнал.

2020 год войдёт в историю и мира, 
и международных отношений по це-
лому ряду параметров. Его в начале, 
весной, когда всё случилось, когда 
наша жизнь внезапно остановилась и 
всё застопорилось, называли каким-
то страшным переломом, говорили, 
что мир никогда не будет прежним и 
так далее. Потом немножко страсти 
утихли и стало понятно, что не со-
всем всё так.

Да, очень мощное воздействие пан-
демия оказала на международную 
жизнь, причём международную жизнь 
во всех смыслах – от политики до быта 
людей по всему миру, но одновре-
менно это не какой-то резкий пово-
рот. Скорее, можно сказать о другом: 
те процессы, которые начались до-
статочно давно (уж точно последние 
15–20 лет они развивались), процес-
сы скорее деструктивные в междуна-

родной системе, получили мощный 
импульс. То есть пандемия стала, с 
одной стороны, катализатором, с дру-
гой стороны, – ферментом, который 
выделил эти процессы, и отрицать их 
уже стало невозможно.

Что это за процессы? Прежде все-
го это, наверное, продолжение фраг-
ментации мира, которая опять-таки 
началась отнюдь не в 2020 году, но 
сейчас она стала просто неоспори-
мой. Так просто вышло, что сама по 
себе зараза, вот этот характер, при-
рода того бедствия, с которым мы 
столкнулись, не имеет иного ответа, 
кроме как изоляция, то есть история 
человечества другого не предлагает. 
И в этих условиях, когда вынужден-
но все закрылись, оказалось: то, что 
раньше обсуждали специалисты по 
глобальным процессам, произошло 
просто наглядно, на наших глазах и 
коснулось нашей жизни.

Вот эта фрагментация международ-
ной среды уже является фактом. Ещё 
раз повторю: она не с пандемией свя-
зана, это началось достаточно дав-
но. И кризис глобального устройства 
мира (а именно в этом он выражается 
прежде всего, в исчезновении этой то-
тальной взаимозависимости) связан с 
большим количеством проблем, с кото-
рыми столкнулись те страны, которые в 
принципе инициировали этот процесс 
после конца холодной войны, – разви-
тые страны Запада.

Пандемия подчеркнула важнейший 
вопрос, который в нашей стране неод-
нократно обсуждался и обсуждается, 
и обсуждается в несколько ином клю-
че, чем в странах Запада, – о роли го-
сударства. То есть оказалось (то есть 
не оказалось, мы-то это знали, но в 
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мире для многих это стало некоторым 
откровением), что идея о том, что го-
сударство как институт, как структу-
рирующая часть международной си-
стемы постепенно стирается и куда-то 
исчезает… Это та идея, которая счи-
талась сама собой разумеющейся, 
что ли, в конце XX – начале XXI века. 
Многие ждали, что всё перейдёт на 
какой-то наднациональный, трансна-
циональный уровень. Вот пандемия 
ещё раз показала, что в критической 
ситуации, когда внезапно происходит 
то, что касается практически каждо-
го, кидаться-то некуда, то есть люди 
ждут помощи и рассчитывают только 
на своё государство, а не на какие-
то международные организации или 
транснациональные институты. И, со-
ответственно, всё вернулось, ну, что 
ли, к норме. Другое дело, что эта нор-
ма означает, что перед государством 
встаёт очень мощный и серьёзный 
вызов, и ответственность его стано-
вится ещё более рельефной перед 
теми людьми, которые обращаются 
к нему. Опять же, это было известно 
и раньше, но, пожалуй, в таком мате-
риальном, физическом виде прояви-
лось впервые.

Мировая взаимосвязанность остаёт-
ся, но она становится другой, то есть 
мир не распадается на части. Вот эта 

фрагментация, о которой я упомя-
нул в начале, не означает превраще-
ния в такую разобранную мозаику. 
Мозаика-то остаётся, но только каж-
дый фрагмент становится гораздо 
более ярким, и никаких попыток его 
стереть и утопить в общей картине 
больше предприниматься не должно 
и не может.

Поэтому опять же встаёт очень не-
тривиальная задача перед всеми го-
сударствами и правительствами без 
исключения – как сочетать вот эту со-
храняющуюся их взаимосвязанность 
с ростом ответственности каждого 
за свой сегмент, что ли, этой карти-
ны. Потому что внешнее влияние на 
государство продолжается и, может 
быть, даже усугубляется в связи с про-
исходящим, вплоть до физического 
воздействия инфекции, а ответствен-
ность каждой страны в рамках своих 
границ, в рамках своего суверенитета 
за поддержание порядка, безопасно-
сти, управляемости и развития воз-
растает, и эта задача становится всё 
более сложной. Опять же это касается 
всех без исключения. Тут мы видим, 
что самые богатые страны, как Соеди-
нённые Штаты Америки, или самые 
бедные сталкиваются с этим, хотя, по-
нятно, обладают разными ресурсами. 
Но пандемия показала, что изобилие 

ресурсов не является синонимом эф-
фективности решения проблем. И это 
очень-очень важный урок, который 
надо внимательно изучать.

Важнейший элемент изменений, 
который, наверное, как раз повлия-
ет больше всего на наше будущее и в 
бытовом, и в международно-полити-
ческом планах, – это внезапная оста-
новка мобильности, которую мы на-
блюдали весной и которая, в общем, 
в той или иной степени сохранилась 
до сих пор. Мобильность всего: лю-
дей, денег, товаров, капиталов, идей, 
информации – вот это то, на чём, соб-
ственно говоря, основывалась идея 
глобального мира, которая стала до-
минировать в конце ХХ века, после 
завершения холодной войны.

До весны 2020 года было ощущение, 
что никакой альтернативы быть не 
может, даже у тех, кто понимал мно-
гочисленные изъяны глобализации, 
критиковал их. В общем, было ощу-
щение, что куда деваться-то? Часто 
употреблялась метафора, что глоба-
лизация – как климат или погода: она 
вот такая есть, и ничего ты с этим не 
сделаешь. События этого года пока-
зали, что это не так. Долго говорили, 
что это невозможно, и вдруг букваль-
но мановением руки в течение неде-
ли мир встал и вся та глобализация, 
которая успешно развивалась 30 лет, 
оказалась под вопросом.

Это не означает, естественно, что 
мобильность ушла навсегда. По мере 
борьбы с COVID-19 и победы над ним 
она будет возвращаться. Но здесь, как 
мне кажется, возникает важнейшая 
развилка, важнейший момент вы-
бора, который уже за нами, за нами 
здесь и за нами в каждой стране. До 
сих пор считалось, что никакой аль-
тернативы нет: «Ну, куда деваться? 
Нам надо приспосабливаться к этой 
системе тотальной открытости, про-
ницаемости, взаимосвязи и всё та-
кое». И вдруг выяснилось, что это 
может остановиться, то есть закры-
лись все одновременно (по понят-
ным причинам), а вот открываться, 
судя по всему, будут совершенно по-
разному: во-первых, несинхронно, 
во-вторых, в разной степени, потому 
что теперь уже это решение каждого 
конкретного правительства, каждого 
конкретного парламента и, вообще, 
так сказать, управляющих элит раз-
ных стран.

Если посмотреть на Европейский 
союз, где очень умело используют 
объективные факторы как элемен-
ты политики, я думаю, скажем, здесь 
открытие границ (открытие или не-
открытие) будет долго объясняться 
именно фактором заразы, корона-
вирусом, но на самом деле это будет 
уже совсем другая мотивация, то есть 
это будет инструмент воздействия на 
внешних партнёров, как бы такая мор-
ковка, которую им будут вывешивать, 
выставляя дополнительные условия 
не только по количеству случаев за-
болеваемости, но и какие-то другие – 
политические и экономические.

И это означает, что, скажем, в на-
шем случае, в случае России, мы ча-
стью сознательно, частью невольно 
влились в этот могучий поток гло-
бализации после перемен конца ХХ 
века. Ну и, действительно, было ощу-
щение, что уже теперь деваться не-
куда и мы должны, отстаивая свои 
интересы, всё-таки играть по тем пра-
вилам, которые никуда не денутся.

Сейчас я не хочу сказать, что эти 
правила полностью ушли, как я выше 
сказал. Взаимосвязанность мира не 
исчезла, но возникла возможность, 
скажем так, глубокой коррекции. И в 
этих условиях, как мне кажется, и пе-
ред законодателями, и перед исполни-
тельной властью нашей страны вста-
ют очень большая задача и большой 
вопрос: как оптимальным образом, 
ни в коем случае не скатываясь в изо-
ляционизм и какое-то подобие автар-
кии, регулировать вот этот процесс, 
как мы будем обратно выходить на 
мировую арену и в экономическом, и 
в политическом плане? От этого мно-
гое зависит, потому что если это сде-
лать в этих новых условиях, скажем 
так, неаккуратно, то последствия мо-
гут оказаться достаточно тяжёлыми 
и исправление их будет серьёзным.

Ещё один важный элемент, с кото-
рым мы столкнулись (это опять же то, 
что я упомянул в начале), – стреми-
тельный рост важности технологий, 
прежде всего технологий управления 
в широком смысле этого слова.

Во время пандемии мы видели: в 
разных странах по-разному использо-
вали разные механизмы борьбы с за-
разой и контроля её распространения, 
а это неизбежно связано с контролем 
за перемещением граждан. И в какой-
то момент возник такой любопытный 
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парадокс. Вот долго мои коллеги-экс-
перты и политики ломали копья по по-
воду того, что демократия – это одно, 
авторитаризм – это другое, что в мире 
продолжается какое-то столкновение 
этих форм управления обществом.

Сейчас как-то незаметно и доста-
точно безболезненно пока оказалось, 
что авторитаризм и демократия, ну, 
скажем так, как этикетки остаются, 
а методы, которые используются, со-
вершенно не отличаются друг от дру-
га. И в этом плане очень забавно было 
читать публикации в американских 
и европейских средствах массовой 
информации весной и летом, где ав-
торы задавались вопросом: «Что-то 
странно, мы вроде делаем, а получа-
ется всё то же самое, что у китайцев. 
Но китайцы же – авторитарное и даже 
тоталитарное общество, а мы-то нет. 
Как же так?» Ну и дальше были очень 
смешные объяснения: что – нет-нет, 
на самом деле у нас всё другое, это 
выглядит так же, а на самом деле дру-
гое. Но это уже от лукавого.

А в том, что, конечно, управление 
общественными процессами стано-
вится гораздо более эффективным 
благодаря новым технологиям, нет 
никаких сомнений. Равно как есть 
и оборотная сторона этого, с кото-
рой мы все сталкиваемся, все прави-
тельства с этим сталкиваются, что и 
общество тоже благодаря этим тех-
нологиям получает новые способы 
воздействия обратно на государство 
и элиты, а именно – способы быстрой 
мобилизации посредством социаль-
ных сетей и так далее, и так далее. 
Ну, это всё хорошо известно. То есть 
это вот такое перетягивание каната, 
но в центре его находится именно во-
прос новых технологий.

Ну и как вывод, наверное, или как 
следствие этих изменений, можно 
сказать, что вопреки ожиданиям вес-
ны международная политическая по-
вестка не изменилась. Сейчас, когда 
мир всё-таки постепенно отмирает, 
мы видим, что всё то же самое, всё, 
что было, то и осталось – все конфлик-
ты, все противоречия, все попытки, 
так сказать, наездов и отъездов. Но 
при этом, в общем, всё обострилось, 
и прежде всего обострилось по соци-
альным причинам, потому что мы ви-
дим, что общество очень взбудораже-
но произошедшим и происходящим и, 
в общем, люди устали от этого состо-

яния стресса, что мы наблюдаем бук-
вально повсеместно. Причём что ин-
тересно: чем более развитая страна, 
тем более явственно мы это наблюда-
ем, что видно, скажем, на примере Со-
единённых Штатов Америки или сей-
час также Европейского союза. Но, к 
сожалению, иммунитета против этого 
нет ни у кого, и нам тоже надо ожи-
дать, конечно, всякого рода прояв-
лений психологических последствий 
этой ситуации.

Кстати говоря, одно из последствий, 
то, что мы тоже воочию наблюдаем 
сейчас, – по периметру наших гра-
ниц начинаются какие-то бурные бро-
жения в странах бывшего Советско-
го Союза. Там, конечно, масса своих 
внутренних причин, но, безусловно, 
пандемия и всё, что с ней связано, по-
служили катализатором.

Что всё это значит в глобальном 
смысле? Если совсем обобщить, то мы 
имеем дело с такой цезурой, говоря 
филологическим языком, в прошлом, 
с подведением черты под целой боль-
шой эпохой, которая, в общем, длилась 
и вторую половину XX века, и первые 
полтора–два десятилетия XXI века.

Мировая система, как её пытались 
создать после холодной войны, так 
называемый либеральный мировой 
порядок или порядок, основанный на 
правилах, как сейчас любят на Западе 
говорить, на самом деле порядком не 
был. Это был обломок того порядка, 
который существовал во второй поло-
вине XX века. Тогда он был двухполюс-
ным, стоял на двух ногах. Одна нога 
ушла по известным причинам, и была 
предпринята попытка то, что было, 
распространить на то, что освободи-
лось. Ну, тогда казалось, что это легко 
удастся, потом стало выясняться, что 
не получается, и вот сейчас, как мне 
кажется, полностью можно перевер-
нуть эту страницу. Даже те, кто свято 
верил в конец истории, вынуждены 
признать, что он не состоялся, а миро-
вая политика возвращается к гораздо 
более классическим примерам. Клас-
сическим – да, но классика эта какая-
то очень старинная, это не то, что мы 
помним из новейшей истории, это в 
каком-то смысле гораздо более арха-
ическая среда, анархия. Анархия не 
в смысле батьки Махно и Гуляйполя, 
а как термин теории международных 
отношений – когда все страны про-
сто хаотически клубятся и борются за 

свои интересы. Тут, слава Богу, мно-
го ограничителей сохраняется, на-
подобие ядерного оружия, но тем не 
менее, конечно, общая среда весьма 
конфликтна и, как сейчас модно го-
ворить, турбулентна.

Что это означает для политики и, в 
частности, политики Российской Фе-
дерации? Главная черта предстоящей 
эпохи – это высочайший уровень не-
определённости по всем направлени-
ям. Обусловлено это очень многими 
факторами, их можно долго анали-
зировать, но я думаю, что на уровне 
практической политики важно по-
нять, что так теперь будет довольно 
долго. То есть выстраивать какие-то 
стратегии, как привыкли некоторые 
коллеги, какую-то стратегию позици-
онирования на мировой арене не по-
лучится. Это просто не та среда, когда 
любая стратегия может быть перевёр-
нута каким-то внезапным событием 
или чередой событий в любой момент.

Это не значит, что стратегии вооб-
ще не нужны. Скажем, стратегии чи-
сто прикладные, связанные с разви-
тием страны, с тем, как она в любом 
случае должна развиваться, конечно, 
необходимы. И в этом плане хороший 
пример (просто один из свежих) – 

это Стратегия развития Арктической 
зоны Российской Федерации и обеспе-
чения национальной безопасности на 
период до 2035 года, которая была не-
давно принята. Вот такого рода стра-
тегии необходимы, и их надо активно 
развивать. А стратегии в плане того, 
как мы видим мир в следующие 25 или 
30 лет, – это интересное упражнение, 
но, боюсь, практического смысла они 
не имеют.

Здесь нам, России, нужно понимать, 
что наша внешняя политика, скорее 
всего, вступает в новый этап. Преды-
дущий этап продолжался примерно 
четверть века. Я человек неофици-
альный, поэтому могу, так сказать, 
отойти от официальной риторики 
наших доктринальных документов. 
Если выделить суть этой политики, 
то это было, конечно, восстановление 
разными путями статуса Российской 
Федерации на международной арене, 
рухнувшего после распада Советско-
го Союза по понятным, объективным 
причинам.

И, кстати, в этом смысле наши раз-
ные президентства ставили одну и ту 
же задачу, просто по-разному видели, 
как её достичь. Так вот, в той степени, 
в которой это было возможно, мы это-
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го добились. События середины этого 
десятилетия (и украинские, и сирий-
ские) показали, что как бы ни отно-
сились к России на международной 
арене, но игнорировать её больше не-
возможно. И, собственно, это призна-
но даже нашими самыми большими 
недругами, и это и есть достижение 
той цели, которая ставилась.

Теперь возникают другие задачи: 
во-первых – как, собственно, этим 
распорядиться, во-вторых – как это 
удержать в абсолютно новой сре-
де. Потому что всё-таки наша внеш-
няя политика до сих пор была очень 
сильно привязана к тем событиям, 
которые произошли в конце XX века. 
Сейчас те события остались для нас 
травмой, но это уже не может быть 
точкой отсчёта.

Главный залог развития, в том чис-
ле внешнеполитического, сегодня – 
это обеспечение развития общества, 
государства, их устойчивости. По-
тому что устойчивость стран будет 
в предстоящие годы проверяться на 
каждом шагу самыми разными спо-
собами – от таких внезапных, как эта 
пандемия, до более или менее тра-
диционных – межгосударственных 
конфликтов, которые теперь, как мы 
знаем, носят самые разные формы – 
от прямых вооружённых до всяких 
информационных.

Мы видим, что, несмотря на мощ-
ную инерцию прежних экспанси-
онистских подходов, практически 
все государства начинают основной 
упор делать на внутреннее развитие, 
обеспечение этой самой внутренней 
устойчивости. Внутренняя полити-
ка начинает диктовать всё больше 
внешнее поведение. Самый вопию-
щий пример этого – Соединённые 
Штаты Америки, пример несколько 
карикатурный, потому что мы на-
блюдаем уже довольно давно, как их 
внутриполитическая борьба и страсти 
практически поглотили всю внешнюю 
политику и внешняя политика стала 
инструментом решения внутренних 
проблем и разборок между партия-
ми, кланами, персонами и так далее. 
Ну, это крайний пример. Конечно, на-
деюсь, что это как-нибудь там у них 
когда-нибудь утрясётся, потому что, 
к сожалению, весь мир от этого лихо-
радит. Но то, что государства перено-
сят акцент на собственное развитие 
(именно успех собственного разви-

тия является абсолютно критическим 
фактором успеха на международной 
арене), мы наблюдаем повсеместно, 
без исключений, будь то Европа, Ки-
тай, Америка и все остальные страны, 
которые чего-то хотят добиться.

Есть, вернее, исключение – скажем, 
наш заклятый партнёр Турция. Там 
явно другая фаза. То есть турецкая 
политика пытается как раз внутрен-
ние проблемы решать за счёт внеш-
них достижений. Но я думаю, что это 
тоже не навсегда, это в конце концов 
упрётся в ограниченность ресурсов, 
и им придётся тоже умерить свои ам-
биции, ныне довольно безграничные, 
до реальности, которая диктуется со-
стоянием государства.

Владимир Владимирович Путин не-
давно выступал со своей традицион-
ной ежегодной речью на заседании 
клуба «Валдай» и, как мне кажется, 
очень точно расставил приоритеты. В 
этой речи много всего разного было 
сказано (вы, наверное, слышали и ви-
дели), но мне показалось, что самое 
главное – это как раз то, что он гово-
рил о роли общества, которая повы-
шается, и, соответственно, повыша-
ется ответственность государства за 
обслуживание, что ли, этого обще-
ства. Он много говорил об окружаю-
щей среде в широком понимании, но в 
том числе и в смысле экологии, вопро-
сов изменения климата. Понятно уже 
теперь: что бы мы ни говорили о причи-
нах этого процесса, но процесс идёт, и на 
нашу страну в силу её очень своеобраз-
ных и сложных климатических обстоя-
тельств это окажет очень существенное 
влияние. Президент, естественно, упо-
минал и другие темы – более традици-
онные, международные, но явно со-
вершенно акцент был сделан именно 
на этом. И в ответах на вопросы, ко-
торые последовали, тоже очень чётко 
прослеживалось, что Россия не заин-
тересована ни в каких конфликтах и 
достаточно благодушно на них смо-
трит. Благодушно – не в смысле рассла-
бленно, а понимая, что, ну, куда девать-
ся в этом бурном мире? Но, главное, 
нельзя забывать, что не в этом самое 
главное. Самое главное – это обеспече-
ние собственного развития и безопас-
ности, таким образом, тоже, потому 
что внешний контур безопасности и 
внутреннее состояние её сейчас свя-
заны несколько по-новому – опять же 
в силу того, что упоминалось выше. 

Влияние извне может быть совершен-
но разным. И мы видим, что в послед-
ние годы (или даже десятилетия) го-
раздо более эффективным средством 
воздействия недружественных нам 
стран является использование их вну-
тренних проблем в интересах каких-
то внешних контрагентов, а не прямая 
атака извне. Это как раз уже не modus 
operandi, не способ действия в отно-
шениях между крупными странами.

Поэтому, как мне кажется, перед все-
ми нами сейчас стоит принципиально 
важная и очень новая задача – это фор-
мулирование прежде всего места Рос-
сии в этом самом новом мире, кото-
рый уже не структурирован. Всё-таки 
мы всегда исходили из неких схем, к 
которым мы привыкли, – вот Запад, 
не Запад и всё такое. Это уже теряет 
значение, потому что мы видим, что 
конкуренция идёт по линии, ну, если 
не все против всех, то такой ситуатив-
ной – вот что выгодно в данной ситуа-
ции, то и надо делать, а долгосрочные 
отношения, тем паче жёсткие альян-
сы, как это было принято раньше, мо-
гут легко отодвигаться в сторону, если 
в данный момент это не нужно. Потом 
их возвращают обратно.

У России есть всё для того, чтобы 
успешно ответить на эти вызовы: и 
потенциал, и опыт, что очень важно 
(опыт трагический, драматический, 
ХХ века, конца ХХ века, но невероят-
но важный опыт), который позволя-

ет, как мне кажется, избежать хотя бы 
некоторых ошибок, которые сейчас 
допускают в других странах. Ну, то, 
что происходит буквально в эти дни 
в Европейском союзе, что связано с 
грубыми просчётами именно в орга-
низации общества, в том, как обще-
ство устроено и как там налажена об-
ратная связь с его разными группами, 
как раз показывает, насколько всё это 
опасно. Я боюсь, что там всё только 
начинается.

Мы уже много грабель прошли в сво-
ей новейшей истории, поэтому у меня 
есть надежда, что новых не будет или 
будет мало, а уж на старые-то мы точ-
но не наступим. И это ощущение хруп-
кости, но способности укрепить себя, 
мне кажется, – самое главное для рос-
сийского развития, в том числе и для 
внешней политики, потому что (ещё 
раз повторю, завершая) внешняя по-
литика сейчас настолько неразрывно 
связана с внутренним состоянием, на-
сколько, пожалуй, не была никогда. 
Хотя у нас всегда провозглашалось, 
что задача внешней политики – это 
обеспечение условий для внутренне-
го развития, но всё-таки часто это был 
лозунг. Сейчас это уже должен быть 
не лозунг, а руководство к действию, 
как раньше говорили.

(Публик уется по стенограмме 
491-го пленарного заседания Совета 
Федерации.)
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26 ноября 2020 года заведующей медицинским пунктом Совета 

Федерации, врачу-терапевту поликлиники № 1 Управления делами 

Президента Российской Федерации Л.В. Борисенко был вручён 

орден Пирогова. Этой государственной награды она была удостоена 

Указом Президента Российской Федерации вместе с большой группой 

медицинских работников всей страны «за большой вклад в борьбу с 

коронавирусной инфекцией, самоотверженность и профессионализм, 

проявленные при исполнении профессионального долга». 

Награду вручил Управляющий делами Президента Российской Феде-

рации А.С. Колпаков.

В 2020 году медпункт Совета Федерации 
работал в сложных условиях пандемии. 
В нём ежедневно с конца марта прово-
дятся тестирования на наличие новой 
коронавирусной инфекции у сенаторов 
Российской Федерации, сотрудников 
Аппарата Совета Федерации и участни-
ков мероприятий, проводимых в стенах 
Совета Федерации, в том числе у членов 
иностранных делегаций.

Также в медпункте организовано те-
стирование сотрудников Дирекции по 
эксплуатации зданий Совета Федера-
ции, комендатуры, телеканала Совета 
Федерации «Вместе-РФ», фельдъегер-
ской службы и лиц, задействованных в 
подготовке и организации мероприя-
тий, проводимых в Совете Федерации.

За это время было проведено более 
8500 тестов.

Несмотря на возросшую нагрузку 
из-за мероприятий по выявлению и 
борьбе с новой коронавирусной ин-
фекцией, медицинский пункт Совета 
Федерации продолжает и свою обыч-
ную работу по медицинскому обеспе-

чению палаты регионов: ведётся еже-
дневный приём пациентов, оказывается 
неотложная помощь, проводится вакци-
нирование от сезонных болезней, про-
должают работать физио- и массажный 
кабинеты. Пациенты получают лечение 
в полном объёме.

С марта по ноябрь 2020 года совмест-
но с сотрудниками ФГБУ «Поликлини-
ка № 1», ФГБУ «Поликлиника № 2», 
ФГБУ «Поликлиника № 3» и в тесном 
взаимодействии с Управлением де-
лами Аппарата Совета Федерации на 
базе медицинского пункта Совета Фе-
дерации было организовано проведе-
ние 16 диспансерных дней для сотруд-
ников Аппарата Совета Федерации и 
помощников сенаторов Российской 
Федерации, прикреплённых к вышеу-
казанным поликлиникам.

Во время диспансеризации в медпун-
кте проводится забор крови для лабо-
раторного исследования, снятие ЭКГ, в 
специализированных кабинетах, осна-
щённых всем необходимым оборудова-
нием, ведут приём врачи-специалисты: 

офтальмолог, хирург, оториноларинго-
лог, невролог, эндокринолог, психиатр-
невролог, гинеколог и уролог. 

Совместно со станцией перелива-
ния крови ФГБУ «Центральная клини-
ческая больница с поликлиникой» на 
базе медицинского пункта было про-
ведено четыре Дня донора, в ходе ко-
торых сдали кровь более 100 человек. 

Проведение полноценного комплек-
са мероприятий по выявлению и борь-
бе с новой коронавируской инфекцией 
без ущерба для повседневной работы 
по медицинскому обеспечению палаты 
регионов стало возможным во многом 

благодаря реорганизации медпункта в 
2012 году и оснащению его медицин-
ских кабинетов специализированным 
оборудованием.

Принимая поздравления в связи с на-
граждением, Лариса Валентиновна Бо-
рисенко подчеркнула, что расценива-
ет государственную награду в первую 
очередь как высокую оценку труда всех 
своих коллег по медицинскому пункту, 
а также поблагодарила сотрудников 
Управления делами Аппарата Совета Фе-
дерации за большую организационную 
помощь в функционировании медицин-
ского пункта в условиях пандемии.

ЗА ВКЛАД В БОРЬБУ 
С КОРОНАВИРУСНОЙ 
ИНФЕКЦИЕЙ
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ПЕЧОРЫ. ПЕЧОРЫ. 
ЧУДЕСА ПОДЗЕМНОЙ ОБИТЕЛИЧУДЕСА ПОДЗЕМНОЙ ОБИТЕЛИ

С пещер начинается история знаменито-
го Псково-Печерского Свято-Успенского 
монастыря, основанного в XV веке, и по-
селения, которое выросло вокруг него.

Предположительно ещё во времена 
монгольского нашествия здесь посе-
лились монахи-отшельники, стремив-
шиеся сохранить православную веру 
от кровожадных кочевых безбожни-
ков. Это удалось им настолько хорошо, 
что даже свои, православные, ничего 
не знали о местонахождении спрятав-
шихся от мира пустынников.

Легенда гласит, что приблизитель-
но в середине XIV века некие охотни-
ки, жившие в близлежащих землях, 
преследуя зверя вблизи реки Каме-
нец, вдруг услышали стройное мо-
литвенное пение, доносящееся слов-
но бы прямо из-под земли. Решив, что 
это поют ангелы, охотники разнесли 
весть по всей округе. Многие годы 
подряд местный люд приходил послу-
шать ангельское чудо-пение, ничуть 
не сомневаясь в его божественном 
происхождении.

А в конце XIV века местный крестья-
нин пошёл в лес заготавливать древе-
сину и, повалив несколько деревьев, 
вдруг обнаружил вход в пещеру, над 
которым прямо по камню было на-
чертано: «Богом зданные пещеры». 
Эта надпись и сегодня украшает вход 
в подземелья.

Во второй половине XV века из горо-
да Тарту, находящегося ныне на тер-
ритории современной Эстонии, где 

Само название Печоры происходит от старорусского слова «пече-

ры», то есть пещеры, с которыми связана вся история этого места, 

вдоль и поперёк как подземными ходами пронизанная легендами, 

поверьями и чудесами.

Живописные просторы, гладь озёр и поросшие древними дере-

вьями возвышенности, средневековые крепости и затерянные 

обители Печорского района потрясают своей первозданностью, 

чистотой и возвышенностью.

католиками был разгромлен русский 
православный храм, бежал на псков-
скую землю священник Иван со своей 
женой Марией. Вскоре он оказался у пе-
щер монахов-отшельников и неподалеку 
от них выкопал в мягких породах песча-
ника первый печорский храм – Успен-
скую церковь, которая была освящена 
в 1473 году. С этого же года ведёт своё 
летоисчисление основанный Иваном, 
получившим в монашестве имя Иона, 
Псково-Печерский Свято-Успенский 
монастырь. А посад, образовавшийся 
со временем вокруг него, получил на-
звание Печоры.

К XVI веку Печоры становятся стра-
тегически важным форпостом на за-
падных рубежах Русского государства. 
Поэтому неудивительно, что основан-
ный Ионой монастырь и посад в это 
время не раз подвергались нападениям 
и однажды даже были разрушены ли-
вонскими рыцарями, но очень скоро 
восстановились.

Середина XVI века – время процве-
тания и могущества обители. В это 
время монастырём управлял игумен 
Корнилий. При нём число монахов уве-
личилось с 15 до 200, появились ико-
нописная, литературная, гончарная и 
литейная мастерские, вокруг обители 
выросла мощная крепостная стена, а за 
монастырскими стенами значительно 
возросло число посадских людей.

К началу XX века в Печорах было 11 
улиц и пять площадей. Дома в основ-
ном деревянные. Из промышленно-
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сти – один кожевенный завод. В 1918 
году город был отбит у Красной Армии 
эстонскими войсками и вплоть до 1940 
года, когда была образована Эстонская 
ССР, находился в пределах Эстонской 
Республики, называясь Петсеры. Бла-
годаря этому обстоятельству в неиз-
менном виде со всеми его богатствами 
и реликвиями сохранился Псково-Пе-
черский Свято-Успенский монастырь, 
в отличие от многих других русских 
православных обителей, разграблен-
ных и уничтоженных на территории 
советского государства в 20–30 годы 
XX века.

Следы трудов Петра I
Роль ключевого форпоста Печоры сы-

грали в период Северной войны. В 1701 
году сюда приехал Пётр I, предвидев-
ший возможность использования кре-
пости в боевых действиях. По его при-
казу монастырь окружили земляными 
бастионами, валами и рвами.

В соответствии со своим характером 
Пётр взял в руки лопату и, чтобы пока-
зать пример работникам, самолично 
заложил первое укрепление. Бастионы 
сохранились по сей день. Правда, если 
не знать, откуда взялись эти живопис-
ные, поросшие кустарником и травой 
холмы, то и не догадаться, что когда-то 
это были боевые укрепления.

Псково-Печерский 
Свято-Успенский монастырь

Псково-Печерская обитель сыграла 
градообразующую роль в основании и 

развитии города. Свято-Успенский мо-
настырь, заложенный в 1472 году ино-
ком Ионой, по сей день является серд-
цем города, центром православного 
паломничества, сакральным местом 
Псковщины.

Самой древней и чудесной историей 
обладают «Богом зданные пещеры», яв-
ляющиеся главной особенностью, гор-
достью и богатством Печерской обите-
ли. Священные подземелья по сей день 
славятся необыкновенной энергетикой 
и необъяснимыми явлениями.

Год, когда стало известно о поселив-
шихся в местных пещерах монахах, 
1392-й, – дата символическая, совпа-
дающая с годом успения Сергия Радо-
нежского. Возможно, это не случайное 
совпадение, а знак преемственности 
русской духовной культуры, наставни-
ком и вдохновителем которой был свя-
той Сергий, иеромонах Русской церк-
ви, игумен земли Русской и всея Руси 
чудотворец.

В 1472 году, когда сюда прибыл буду-
щий основатель монастыря Иона, здесь 
жил монах-отшельник – печерский свя-
той по имени Марк. Его мощи, так же 
как и мощи святых Ионы и его жены 
Марии, ставшей первой и последней 
постриженицей мужского монастыря 
под именем Васса, по-прежнему хра-
нятся в пещерах. С Вассой связано одно 
из первых чудес пещерной обители. По 
легенде – гроб с её телом, закопанный 
в землю, наутро оказался на поверхно-
сти. Его снова опустили в могилу, но на 
другой день история повторилась. По-

сле этого гроб с телом Вассы оставили 
в одной из пещер, где он находится по 
сей день.

Так в традицию монастыря вошёл об-
ряд захоронения в пещерах, где гробы 
ставят один на другой или помещают 
в специальные углубления. При этом 
ни запаха, ни признаков тлена здесь не 
наблюдается. Говорят, что живые цве-
ты, просто воткнутые в грунт пещер, 
остаются свежими в течение несколь-
ких недель! А температура внутри, вне 
зависимости от погоды на улице, всег-
да держится на одной и той же отмет-
ке +10°С.

Пещеры делятся на ближние и даль-
ние. Протяжённость ближних, самых 
ранних пещер – около 15 метров. Даль-
них – 200 метров. Однако и попасть 
туда сложнее – только с группой и по 
записи. Вначале в подземных галере-

ях хоронили только иноков, но затем 
стали погребать и благочестивых ми-
рян. Здесь покоятся предки Пушкина, 
Кутузова, Мусоргского, Татищева и 
представители многих других извест-
ных родов. Общее число захоронений 
превышает 10 000.

Успенско-Покровский храм
Самая первая, самая главная и самая 

древняя церковь обители – Успенская, 
основанная Ионой. Церковь выкопана 
прямо в холме – в мягкой породе песча-
ника. С неё началась история монасты-
ря. В Успенском храме сегодня хранятся 
наиболее ценные реликвии монасты-
ря: чудотворная икона Успения Божи-
ей Матери в житии, написанная в пер-
вой половине XVI века, рака с мощами 
преподобномученика Корнилия, насто-
ятеля монастыря и современника Ива-



МОЯ СТРАНА РОССИЯ

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW № 10 (\SX[_]` 2020 aY\[)

74 75

на Грозного, икона Святителя Николая 
XVI века и другие святыни.

В 1759 году над Успенским храмом 
была построена Покровская церковь – 
теперь у них общий фасад. В XIX веке 
над Успенско-Покровским храмом 
были возведены красочные купола в 
духе украинского барокко, напомина-
ющие своим видом главы Успенского 
собора Киево-Печерской лавры.

Михайловский собор
Собор Михаила Архангела – самый 

большой и один из самых молодых 
храмов Псково-Печерской обители. 
Строительные работы по проекту ита-
льянского архитектора Л. Руска продол-
жались в течение 12 лет и были завер-
шены в 1827 году. Михайловский собор, 
исполненный в стиле классицизма, был 
возведён в память об избавлении Пско-
ва от войск Наполеона благодаря чудот-
ворной иконе Успения Божией Матери, 
крестный ход с которой был совершён 
вокруг Пскова в 1812 году.

Главной святыней собора считается 
десница святой мученицы Татианы, 
раннехристианской святой, жившей 
в Риме. Той самой Татианы, почитаю-
щейся в Татьянин день и считающейся 
покровительницей студентов.

Церковь Николы Вратаря и 
крепостные стены

Храм, освящённый в честь Николая 
Чудотворца, предположительно стро-
ился одновременно с крепостными 
стенами, окружившими средневеко-
вый монастырь во второй половине 
XVI века, и в своё время мог служить 
главным входом в обитель. Отсюда и 
название – Николы Вратаря, то есть 
надвратная. Другое название – церковь 
Николы Ратного: во внутреннем убран-
стве храма имеется изображение Нико-
лая Чудотворца с мечом в руке.

Крепостные стены были построены 
в период управления монастырём игу-
меном Корнилием, который превратил 
обитель в хорошо укреплённое соору-
жение, возвёл церковь Благовещения 
Пресвятой Богородицы, расширил 
Успенскую церковь и увеличил протя-
жённость монастырских пещер. Кре-
пость вокруг монастыря была постро-
ена в самом начале Ливонской войны 
в оборонительных целях – рядом, всего 
в 20 километрах, находилась крепость 
ливонцев Нейгаузен. Псково-Печер-
ская крепость выдержала осаду поль-
ско-литовских захватчиков в XVI веке, 
шведов в XVII веке, а также служила 
оборонительным сооружением во вре-
мя Северной войны в начале XVIII века.

Иван Грозный и преподобный 
Корнилий

Преподобномученик Корнилий – 
местночтимый святой Печор. Братия 
выдвинула его на пост игумена Пско-
во-Печерского монастыря в 1529 году, 
когда ему только исполнилось 28 лет. 
Столь молодой для игумена возраст 
объясняется выдающимся аскетизмом 
Корнилия, его образованностью, начи-
танностью, литературными талантами 
и духовным подвижничеством, вызвав-
шим большое уважение к нему у всех 
братьев. Молодой, целеустремлённый 
и активный руководитель быстро при-
вёл общину к процветанию, развив ре-
мёсла, основав литературно-книжную 
школу, занимавшуюся сбором рукопи-
сей, значительно расширив и отстро-
ив обитель.

Известно, что Псково-Печерскому мо-
настырю покровительствовал Иван IV, 
жертвуя крупные суммы на развитие 
обители. По легенде, Грозный как-то 
нагрянул к Корнилию в монастырь и 
стал просить постричь его в монахи, 
но настоятель ответил отказом. Царь 

будто бы затаил обиду на игумена, но 
средства присылать продолжил и лично 
наведывался в обитель несколько раз.

Роковая встреча Грозного и Корни-
лия произошла в 1570 году во время 
похода царя на Псков. Игумен вышел 
встречать Ивана, но тот, будто бы за-
подозрив Корнилия в измене, набро-
сился на него и в гневе убил. Согласно 
преданию Грозный тут же раскаялся в 
содеянном и сам на руках понёс окро-
вавленное тело в обитель. Эта дорога, 
ведущая внутрь монастыря, получила 
название Кровавый путь. Мощи пре-
подобного Корнилия, считающиеся чу-
дотворными, хранятся сегодня в Успен-
ско-Покровском храме монастыря.

Изборск – древнерусский 
город-герой

Изборск – старейшее оборонительное 
сооружение Руси. Древний форпост Рус-
ского государства, памятник древнерус-
ского зодчества с трудной и героической 
судьбой. Город-герой, который сегодня 
даже не считается городом. Он распо-
ложен всего в 30 километрах от Печор.

Изоборск впервые упоминается в ле-
тописи «Повесть временных лет». Пер-
вое укреплённое славянское поселение 
здесь появилось в IX веке. С самого на-
чала в Изборске процветали торговля и 
промыслы.

В первой половине XIII века Изборск 
дважды захватывали немецкие рыца-
ри. Изгнать врагов из крепости удалось 
только спустя два года – после победы 
войск Александра Невского на Чудском 
озере. В XIV веке для лучшей обороно-
способности города крепость отстрои-
ли на новом месте, в 1,5 километра от 
прежней.

В 1342 году Изборская крепость выдер-
жала осаду ливонцев, длившуюся 11 дней. 
А в 1367 году захватить крепость пыта-
лись немцы, державшие город в осаде в 
течение 18 дней, но так и не сумевшие 
его сломить. Лишь однажды, в 1581 
году, крепость была ненадолго взята 
поляками. В годы Смуты крепость сно-
ва проявила характер и успешно отраз-
ила атаки войск неприятеля.

Своё стратегическое значение Из-
борская крепость сохраняла вплоть до 
Северной войны, которую Россия вела 
уже во времена правления Петра I. В XIX 
веке крепость была фактически забро-
шена. Только при Николае I здесь был 
проведён ремонт уникальных крепост-
ных сооружений.

О средневековом городе сегодня здесь 
напоминают только Изборская кре-
пость и Никольский собор, построен-
ный в XIV веке.

Никольский собор
Главный храм Изборска и один из самых 

древних храмов Псковской земли – Ни-
кольский собор, расположенный вну-
три стен Изборской крепости. Этот уди-
вительный памятник архитектуры XIV 
века ни разу за всю свою долгую исто-
рию не был разрушен или закрыт. Как 
и сам древний город, собор выстоял и в 
Смутное время, и в советскую эпоху. И 
только во время Великой Отечествен-
ной войны артиллерийским снарядом 
была разрушена крыша и часть восточ-
ной стены. Сегодня это действующий 
православный храм, расположенный 
на самой границе русских земель.

Святитель Николай всегда почи-
тался в православии как заступник 
от всевозможных бедствий, поэтому 
его покровительство в городе на гра-
нице Русского государства, постоян-
но подвергавшегося нападениям ино-
земных интервентов, было попросту 
необходимо.

Белокаменный собор Изборской кре-
пости был заложен предположительно 
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в самом начале XIV века и впервые упо-
минается в летописях в 1341 году в свя-
зи с осадой города Ливонским орденом. 
Со временем храм стал для горожан не 
только моральной опорой и духовным 
центром, но и дополнительным оборо-
нительным укреплением, за стенами 
которого можно было надёжно укрыть-
ся от вражеского вторжения.

Потайной монастырь на озере
Мальский монастырь – это крохотная 

древняя обитель, которую местные жи-
тели часто называют Онуфриевой пу-
стынью по имени её основателя пре-
подобного Онуфрия. Расположен скит 
в 4 километрах от Изборска и в 18 ки-
лометрах от Печор, неподалеку от дере-
веньки Малы и красивейшего в своей 
первозданности Мальского озера.

Архитектура обители отличается са-
мобытным стилем, не характерным для 
монастырей Псковской земли. Словно 
бы спрятанный в живописной низи-
не от посторонних глаз за густыми за-
рослями, монастырь знаменит своим 
целебным источником, который бьёт 
прямо из-под алтаря Храма Рождества 
Христова. По легенде, местная ключе-
вая вода излечила от укуса змеи осно-
вателя монастыря Онуфрия.

Несмотря на свою удалённость и 
труднодоступность, обитель не раз за-
хватывалась и разорялась в ходе во-
енных походов иноземцев на Русь. В 
XVI веке здесь оказались поляки, в XVIII 
веке – шведы. Однако, несмотря на все 
невзгоды, Мальский монастырь – дей-
ствующая обитель, которая ежегодно 
привлекает к себе большое число па-
ломников и туристов благодаря красоте 
природы в этих местах и чудодействен-
ной силе воды из святого источника.

Словенские ключи
На границе Труворова городища 

в низине холма бьёт сразу несколь-
ко подземных источников с чистей-
шей родниковой водой, испокон ве-
ков считающейся у местных жителей 
целебной.

Родники сливаются в ручей, который 
здесь называют «Рекой жизни», и стре-
мительным потоком несутся к Городи-
щенскому озеру. Поскольку потоков 
всего 12, каждому из них присвоено 
имя одного из месяцев в году.

Из книги И.М. Кононовой «Малые го-
рода. Хранители наследия», изданной в 
2017 году под эгидой Российского исто-
рического общества.
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